
КартаРО_00.pdf

Е

Е

Р
ТК Ш

Ч ШЗ М

Ц

Д
З

У

Н

П
СД

С ЦТ
ЧВ

Г

О

О
Р

К
М

Н
П У

АSt
at

us
 C

IT
Y 

po
in

te
rs

АSt
at

us
 R

EG
IO

NS
 p

oi
nt

er
s

Б
Б

В

25
. М

яс
ни

ко
вс

ки
й

18
. К

ра
сн

ос
ул

ин
ск

ий

8.
 В

ол
го

до
нс

ко
й

Ш
АХ

ТЫ
 г.

НО
ВО

ЧЕ
РК

АС
СК

 г.

ГУ
КО

ВО
 г.

БА
ТА

ЙС
К 

г.

Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

27 декабря 2022 годаWWW.MOLOTRO.RU

выходит
с апреля 1917 года

вт

Стр. 4

Трудности перехода
   НАС ЛЕ ДИЕ

Ирина ВА РЛ А МОВА 
i.varlamova@don.media

В Ростове отреставрируют под-
земные переходы с мозаиками. 
Разработкой проектно-сметной 
документации займется компа-
ния из Пятигорска. Активисты  
из общественного движения  
«Городской патруль» планируют 
наблюдать за ходом работ.

Привести в порядок четыре 
мозаичных подземных пере -
хода доверено специа льному 
научно-производственному ре-

ставрационному управлению 
«Реставрация». По словам главы 
администрации Ростова Алек-
сея Логвиненко, по контракту и 
согласно техзаданию подрядчик 
должен также спроектировать 
реставрацию мозаичных панно. 
Времени на разработку эскизов 
достаточно – почти год.

– Мозаика в подземных пере-
ходах – достопримечательность 
Ростова, созданная вручную в 
1970–1980-х годах с использо-
ванием флорентийской техники. 
Сейчас мозаичные панно отно-
сятся к объектам культурного 
наследия регионального значе-
ния, – напомнил сити-менеджер.

Общественники, благодаря 
которым мозаики стали ОКН и 
теперь находятся под защитой, 
планируют встретиться с пред-
ставителями подрядчика и обго-
ворить детали реставрации.

– Надо понимать, что речь идет 
не только о капремонте, но и о 
реставрации мозаик, – говорит 
координатор общественной ор-
ганизации «Городской патруль» 
Ольга Головина. – В некоторых 
переходах на панно утеряны 
фрагменты мозаик. Особенно 
это заметно в переходе на пе-
ресечении улицы Московской и 
проспекта Буденновского. Раз-
рушению мозаик способствовали 

большая транспортная нагрузка 
и плотная застройка этого райо-
на – рядом с переходом возведе-
но немало многоэтажек. Тем не 
менее этот переход чаще других 
посещают туристы, так как ря-
дом находится еще одна знаковая 
достопримечательность нашего 
города – Старый базар. Мы хотим 
понять, какой метод реставрации 
планирует использовать подряд-
чик, ведь можно просто заделать 
отсутствующие фрагменты плит-
кой, а можно поднять чертежи, 
которые сохранились, и грамотно 
восстановить утерянные детали.
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   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Четвертый год в стране действует 
грант «Агростартап» для начинаю-
щих фермеров. Сколько средств 
выделили за это время на под-
держку стартапов в сельском  
хозяйстве? Какие направления 
в основном интересуют потенци-
альных грантополучателей  
в Ростовской области?

Гранты тратят  
на комбайны и землю

В Ростовской области за это вре-
мя (2019–2022 гг.) гранты «Агро-
стартап» получили 89 фермеров на 
сумму 289,9 млн рублей. Эти сред-
ства пошли на реализацию биз-
нес-проектов по разным направ-
лениям, но основными неизменно 
остаются мясное животноводство 
и растениеводство. Также больше 
другого начинающих фермеров 
интересуют выращивание мно-
голетних насаждений и молочное 
животноводство. Как правило, 
заявки для участия в программе 

стартапов подают люди, у которых уже есть опыт ве-
дения сельского хозяйства, имеется личное подсобное 
хозяйство, но для развития нужны дополнительные 
средства. В других регионах страны есть случаи, 
когда грант на развитие семейной фермы получает 
семья, ранее не занимавшаяся аграрной деятель-
ностью. В Ростовской области таких экзотических 
примеров пока нет. Донские фермеры поступательно 
идут к своей цели, и средства им нужны для укруп-
нения бизнеса. Об этом говорит анализ финансовых 
трат обладателей грантов. Как рассказали «Молоту» 
в региональном минсельхозпроде, в основном фер-

меры приобретают сельскохозяйственную технику 
и оборудование, сельскохозяйственных животных 
и земельные участки. По оперативным данным на 
1 декабря 2022 года, фермерами области приобретено 
более 200 тракторов и более 140 комбайнов.

Благодаря грантам в донском регионе зафиксирован 
рост бизнеса среди фермеров.

– Есть примеры успешной реализации проектов 
«Агростартап». Можно выделить проект главы КФХ 
Александра Бугаенко в Азовском районе по выращи-
ванию зерновых культур, проект по молочному про-
изводству главы КФХ Валентины Акопян в Октябрь-
ском районе, а также по мясному животноводству 
главы КФХ Александра Циганкова в Пролетарском 
районе. Эти фермеры по итогам предоставленной 
отчетности за 2021 год вывели хозяйства на уровень 
сверх рентабельности, – отметили в минсельхозпроде.

Хороший старт на селе
Еще один немаловажный момент: программа «Агро-

стартап» постепенно помогает привлечь молодежь к 
предпринимательской деятельности на селе.

Посмотрим, каков возраст 89 фермеров, которым 
предоставили грант за эти годы. Более половины 
из них – молодые люди в возрасте до 35 лет, это 
свидетельствует о заинтересованности молодежи в 
открытии своего бизнеса на селе. Кроме того, с по-
тенциальными участниками грантовых программ 
ежегодно проводятся рабочие совещания, мероприя-
тия обучающего характера.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Игорь Гуськов,  
первый замгубернатора РО

Народ России – это одна 
большая, сплоченная семья, 
способная отвечать  
на любые вызовы
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Марина Самойлова,  
глава Ростовстата

По количеству субъектов  
малого бизнеса  
Ростовская область –  
пятая в стране
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Павел Кравцов,  
изобретатель

Объем мирового рынка 
беспроводных  
наушников достиг  
300 млн пар
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Нам 105 лет!

на 1-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

691,44
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.
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стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

кстати

Два проекта из Ростовской области стали побе-
дителями федерального конкурса «Агротуризм». 
«Агротуристический кластер «Биохутор Петров-
ский» и проект «Отдых выходного дня» ферме-
ра-винодела Николая Молчанова получат в об-
щей сумме 20 млн рублей на развитие туристи-
ческой привлекательности в 2023 году. На по-
лучение гранта «Агротуризм» в 2023 году пре-
тендовало 223 проекта из 63 регионов страны. 
В итоге Минсельхоз РФ определил 73 победите-
лей из 50 субъектов.
Как указано на сайте Минсельхоза, грант «Агро-
туризм» составляет от 3 млн до 10 млн рублей 
в зависимости от доли инвестирования в проект 
его инициатором.

Где взять деньги  Где взять деньги  
на ферму?на ферму?
Где взять деньги  Где взять деньги  
на ферму?на ферму?
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Виктор Гончаров,  

первый заместитель 
губернатора  

Ростовской области
В 2022-м по сравнению  В 2022-м по сравнению  

с аналогичным  с аналогичным  
периодом прошлого года периодом прошлого года 
производство продукции производство продукции 

сельского хозяйства сельского хозяйства 
выросло на 5%, пищевой выросло на 5%, пищевой 

промышленности – на 11%промышленности – на 11%



новости

с Ириной
Варламовой

Армия юных лидеров
Ростовское региональное отделение всероссийского детско-
юношеского военно-патриотического общественного движения 
«Юнармия» – победитель спецноминации ежегодного конкурса 
региональных отделений «Лидер цифровой трансформации».
В 2022 году начало работу мобильное приложение, объединив-
шее всех юнармейцев страны. Ребята и наставники ростовско-
го реготделения в полной мере оценили удобство нового при-
ложения, и количество зарегистрированных участников из Рос-
товской области превысило аналогичные показатели других 
субъектов, причем все участники, включая руководителя Нико-
лая Пономаренко, – активные пользователи.
Сегодня участниками движения «Юнармия» являются бо-
лее 22,6 тысячи донских юношей и девушек, которые состоят 
в 55 муниципальных отделениях.2
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СОБЫТИЯ

Будем в теме  
донорства

Трудности  
перехода

Во время реализации про-
екта «Доноры Дона» мы 
оказали информационную 
и консультативную под-
держку более чем полу-
тора тысячам человек, и 
все они либо вступили в 
регистр доноров, либо сда-
ли кровь, – отметил Роман.

В т ечен ие 2022 г ода 
более 10 тысяч человек 
в нашем регионе обрати-
лись с запросом и смогли 
полу чить доступ к до -
стоверной информации 
о ВИ Ч-инфек ции,  око -
ло 1000 человек сделали 
экспресс-тест и узнали 
свой ВИЧ-статус. Те, кто 
получил положительный 
результат, были перена-
правлены в СПИД-центр 
и уже проходят лечение.

– Еще мы перезапусти-
ли проект по поддерж-
ке женщин, живущих с 
ВИ Ч.  Теперь он и и и х 
сем ьи мог у т пол у ч и т ь 
информационную и кон-
сультативную поддержку 
клинического психолога 
и медицинского консуль-
танта, а также матери-
альную поддержку в виде 
средств гигиены, смесей 
для детей и сертификатов 
на приобретение детских 
товаров в магазинах. В 
будущем году будем под-
держивать наши сервисы 
и проекты, развивать их 
дальше, – добавил Роман 
Поликарпов.

   ИТОГИ ГОД А

Надежда А ЙРУ МОВА 
n.airumova@don.media

Год подходит к концу,  
поэтому «Молот» попро-
сил председателя об-
щественной организации 
«Молодые медики Дона», 
исполнительного дирек-
тора АНО «Южный ре-
гистр доноров костного 
мозга» Романа Поликар-
пова подвести его итоги.

Как он отметил, самое 
важное достижение – то, 
что на юге России в На-
циональный регистр доно-
ров костного мозга имени 
Васи Перевощикова уда-
лось привлечь более 3000 
потенциальных доноров.

– Двое из них стали ре-
альными донорами и поде-
лились своими клетками, 
– подчеркнул Поликарпов.

Также «Доноры Дона» 
осуществили еще один 
проект – создание боль-
шого граффити. Это стало 
чем-то новым как для орга-
низации, так и для города.

– Наш мурал #ЯВТЕ-
М Е_ донор с т в а  в  ви де 
венгерского кроссворда 
стал первым социальным 
проектом такого масшта-
ба в России. Это было 
непросто. Но радует то, 
ч то п роек т у же помог 
привлечь новых доноров. 
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Общественники опасаются, что таких тонкостей проек-

тировщики могут и не учесть.
– Нам стало известно, что пятигорская фирма по кон-

тракту приводила в порядок мемориал «Журавли» в Кис-
ловодске, но с ними перестали сотрудничать по причине 
некачественного ремонта. Переживаем, как бы подобная 
история не повторилась и в Ростове, – рассказывает Ольга 
Головина.

В Симферополь 
через Ростов

Президент РФ Владимир Пу-
тин поддержал инициативу по 
строительству автодороги Сим-
ферополь – Ростов-на-Дону.

Об этом РИА «Новости» со-
общил врио главы Запорожской 
области Евгений Балицкий. Пре-
зидент встретился с ним после 
церемонии награждения в Кремле. 
Балицкий представил главе госу-
дарства два больших проекта: со-
оружение мелиоративных систем в 
Запорожской области и строитель-
ство дороги Симферополь – Ростов, 
чтобы уменьшить нагрузку на мост 
через Керченский пролив.

Металлургам, 
химикам и не только

В этом году 29 донских пром-
предприятий получили грантовую 
поддержку Регионального фонда 
развития промышленности.

Как уточнил замгубернатора 
Игорь Сорокин, им предоставили 
свыше 97 млн рублей.

– Поддержкой воспользовались 
предприятия машиностроения, 
металлургии, легкой и химической 
промышленности, а также про-
изводства канцелярских товаров, 
стройматериалов и изделий из пла-
стика, расположенные в Ростове, 
Таганроге, Азове, Аксае, Сальске, 
Шахтах, Новошахтинске, Волго-
донске, а также в Цимлянском, 
Орловском и Каменском районах, 
– детализировал замгубернатора.

Благодаря этой поддержке ком-
пании смогли возместить свои 
расходы по уплате процентов по 
кредитам на пополнение оборот-
ных средств в размере до 90% 
расходов, но не более ключевой 
ставки ЦБ РФ.

Не рисковать, 
а проверить

Госжилинспекция области 
сформировала планы проверок 
на 2023 год.

В них включены 17 управляю-
щих компаний (девять из Таган-
рога и восемь из Ростова-на-Дону), 
а также 563 товарищества соб-
ственников жилья и жилищных 
кооператива. Об этом сообщил 
руководитель Госжилинспекции 
области Павел Асташев.

В планы проверок на следую-
щий год включены организации, 
деятельность которых относится 
к высокому риску. Ознакомиться 
со списком можно на официальном 
сайте Госжилинспекции Ростов-
ской области.

Что посмотреть  
на Дону зимой

Какие места дончане и гости 
нашего региона смогут посетить 
зимой, в том числе в новогодние 
каникулы?

Об этом в программе «Тем бо-
лее» на телеканале «ДОН 24» 27 де-
кабря в 17:15 расскажет директор 
АНО «Агентство по туризму и де-
ловым коммуникациям Ростовской 
области» Татьяна Горяинова.

Напомним, донской регион во-
шел в топ-10 самых востребован-
ных туристических направлений 
России. Поток отдыхающих уве-
личился на 38% по сравнению с 
допандемийным периодом.

В «Радуге» – 80 мест
В селе Алексеево-Лозовском 

Чертковского района открыли 
новый детский сад «Радуга» на 
80 мест.

Его воспитанниками станут 
юные жители Алексеево-Лозовско-
го и ближайших населенных пунк-
тов. В торжественном мероприя-
тии по поручению главы региона 
Василия Голубева принял участие 
его заместитель Михаил Корнеев.

Строительство двухэтажного 
здания велось в рамках реализации 
национального проекта «Демогра-
фия», детский сад обеспечен газо-, 
электро- и водоснабжением, соб-
ственной котельной, автономной 
канализацией, системой круглосу-
точного наружного и внутреннего 
видеонаблюдения.

Здесь оборудованы раздевалки, 
игровые, спальные, буфетные и 
туалетные комнаты, физкультур-
но-музыкальный зал, пищевой и 
медицинский блоки, а также каби-
неты психолога и логопеда.

трудиться и приносить пользу 
стране. Подобные проекты сейчас 
появляются и в других регионах, – 
прокомментировал парламентарий.

По его словам, активная деятель-
ность проекта, которая продолжа-
ется уже более пяти лет, была бы 
невозможна без поддержки спи-
кера Законодательного Собрания 
Ростовской области Александра 
Ищенко.

Алена Логвинова с дочкой Евой 
вместе с волонтерами «Единой 
России» уже несколько месяцев 
участвует в гуманитарной под-
держке семей, эвакуированных из 
Донбасса в Ростовскую область.

– У нас дома сейчас нет возмож-
ности проводить такие мероприя-
тия. Поэтому наши дети с огром-
ным удовольствием пришли сюда и 
наслаждаются новогодней сказкой, 
– поделилась Алена Логвинова.

Участником программы стал 
юный Иван, который о сцене зна-
ет не понаслышке, потому что сам 
участвует в театральных постанов-
ках. Его мама Светлана Чернобай, 
представляющая ростовскую орга-
низацию семей, воспитывающих 
детей с синдромом Дауна «Лучики 
добра», назвала такие акции хоро-
шим подарком к Новому году.

В финале программы каждый ре-
бенок получил новогодний подарок 
от партийного проекта.

   ПРАЗДНИК

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Дети с ограниченными возможно-
стями здоровья и беженцы  
из Донбасса побывали на ново-
годнем интерактивном спектак-
ле. В организации мероприятия 
приняла участие партия «Единая 
Россия», которая сейчас реализует 
проект «Особенное детство».

– Мы хотим, чтобы все дети по-
чувствовали приближение Нового 
года и встретили этот праздник с 
улыбкой и в хорошем настроении, 
– отметил первый заместитель 
председателя Законодательного 
Собрания Ростовской области – 
председатель комитета по соци-
альной политике Сергей Михалев.

Надо добавить, что депутатский 
корпус также участвует в благотво-
рительной акции «Елка желаний».

Новогоднюю развлекательную 
программу посетили около 600 
гостей. Дети водили хоровод 
вместе с Дедом Морозом и Сне-
гурочкой, а затем посмотрели 
спектакль «Два Деда Мороза». 
Это интерактивный спектакль, 
его особенность в том, что зрители 
живо участвуют в происходящем 
на сцене.

Блогер из Донецка (ДНР) и мо-
лодая мама Алена Логвинова рас-
сказала, что активно занимается 
благотворительностью и оказывает 
помощь беженцам из ЛНР и ДНР.

– Я вела блог о жизни Донецка, 
снимала все, что происходит у нас 
за окном, когда начались активные 
боевые действия. Мои подписчи-
ки предложили свою помощь для 
мобилизованных. Мы помогали 
также жителям Мариуполя, Вол-
новахи, беженцам, которые при-
бывали в Донецк. Так начался мой 
путь помощи людям, – поделилась 
Алена. – В Ростове нас поддер-
живает партия «Единая Россия», 
нам предоставили помещение в 
общественной приемной губерна-
тора, где мы проводим встречи, а 
также сбор гуманитарной помощи. 
К тому же у нас есть группа пси-
хологов, занимающихся с детьми.

Координатор проекта «Осо-
бенное детство», депутат Зако-
нодательного Собрания Саркис 
Гогорян отметил, что сегодняш-
нее торжество является первым 
масштабным праздником после 
коронавирусной пандемии.

– За это время общество по-дру-
гому начало смотреть на подход к 
воспитанию и обучению особен-
ных детей. У ребят есть большие 
способности, есть желание жить и 
развиваться, получать профессию, 

Во время суровых будней

Эпидемия  
небезразличия 

   АКТУА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

На Дону один из акцентов 
по-прежнему стоит на под-
держке военнослужащих, 

мобилизованных и их родствен-
ников, а также людей, эвакуиро-
ванных из ЛНР, ДНР, Херсонской 
и Запорожской областей.

Сила тысячи добрых слов
Конечно, приближающиеся Но-

вый год и Рождество все громче 
заявляют о себе. Поэтому жители 
Дона стараются поделиться части-
цей этих праздников, подготовить и 
вручить подарки, передать теплые 
пожелания. В минувшую пятницу 
одним из таких эпицентров добро-
ты стал благотворительный показ 
новогодней сказки «13 месяцев. 
Шоу фонтанов». Состоялся он в 
Ростовском цирке, а зрителями ста-
ли семьи участников спецоперации. 
С приближающимися праздниками 
их от имени губер-
натора Василия 
Голубева поздра-
вил его первый за-
меститель Игорь 
Гуськов.

– Сегодня как 
н и когд а  в а ж но 
быть ближе, по-
могать друг дру-
гу. В этом за ле 
собрались родные 
военнослужащих, 
которые защища-
ют нашу страну.  

Непростой 2022 год еще раз дока-
зал, что народ России – это одна 
большая, сплоченная семья, спо-
собная отвечать на любые вызовы, 
– отметил Игорь Гуськов. – Новый 
год и Рождество связаны с наде-
ждами на лучшее, так пусть все 
самые заветные желания сбудутся!

«13 месяцев. Шоу фонтанов» 
– это интерпретация пьесы-сказ-
ки Самуила Маршака, но в ней 
задействовали много слагаемых: 
цирк, театр, музыку, хореографию. 
Между тем в Ростове внести свою 
лепту в создание праздничной ат-
мосферы сейчас может каждый. 
Сделать это можно благодаря 
телеканалу «ДОН 24» (он, как и 
газета «Молот», входит в холдинг 
«Дон-медиа»). У входа в ростовский 
парк им. Горького работает мо-
бильная студия «ДОН 24», там лю-
бой желающий может поздравить 
военнослужащих, участвующих в 
спецоперации, с приближающимся 
Новым годом, сказать слова под-
держки. Все они войдут в рубрику 
#СвоихПоздравляем в эфире теле-

канала «ДОН 24». 
Студия будет ра-
ботать каждый 
день по 30 декаб-
ря включительно, 
с 10:00 до 16:00.

Одновремен-
но юные жители 
Дона продолжа-
ют мастерить для 
бойцов поделки, 
гирлянды и дру-
гую новогоднюю 
атрибутику, пи-
ш у т п исьма и 

подписывают открытки. Забира-
ют эти тысячи добрых посланий 
в том числе и волонтеры акции 
#МЫВМЕСТЕ, отправляя их на 
передовую. Например, проект «До-
брая мастерская. Новогодняя» стал 
частью всероссийской акции «Но-
вый год в каждый дом». На Дону его 
претворяют в жизнь при поддержке 
министерства общего и профес-
сионального образования, а также 
комитета по молодежной политике.

Великодушие  
не знает границ

Среди главных итогов 2022-го, 
бесспорно, – масштабы поддержки 
на Дону как участников спецопе-
рации, так и их родственников, а 
также людей, эвакуированных из 
новых территорий РФ. «Молот» 
много рассказывал как о крупных 
грузах, которые формируют благо-
даря Ростовскому фонду поддержки 
регионального сотрудничества и 
развития, так и о гумпомощи, ко-
торую передают на передовую, в 
новые регионы и в ПВР под эгидой 
депутатского корпуса, «Единой 
России», донских предприятий и 
организаций, волонтерских объеди-
нений. А еще жители Дона пекут 
для бойцов пирожки; изготавли-
вают печки-буржуйки и мастерят 
окопные свечи; шьют матрасики, на 
которых удобно сесть или прилечь 
в блиндаже; изготавливают мягкие 
тактические носилки и «пятиточеч-
ники» (полевые табуретки); помога-
ют в донских пунктах временного 
размещения и делают многое дру-
гое. И этот разговор о взаимопомо-
щи мы продолжим в будущем году.

   Предпраздничную акцию «Добрая мастерская. Новогодняя» сейчас претворяют в жизнь по всей 
Ростовской области

Полезны по всем индексам
Парламентарии от Ростовской области вошли в число  
лидеров рейтинга коэффициента полезности депутатов 
Госдумы. Виктор Водолацкий и Екатерина Стенякина  
заняли 8-е и 13-е места соответственно.
Исследование для составления рейтинга проводилось  
с сентября по декабрь 2022 года. Оно состоит из четырех 
индексов: индекса народного голосования (возможности 
депутата мобилизовать сторонников); индекса активно-
сти депутата в Госдуме (законотворческая активность  
депутата); индекса медийности (количество упоминаний 
о депутате в СМИ и информационном поле); а также  
экспертного индекса работы в регионе. При составлении 
рейтинга была проанализирована работа всех депутатов 
Государственной Думы, за исключением председателя.

кстати

В этом году общественники на свои средства вы-
пустили «мозаичный» календарь, посвященный тру-
ду. На страницах календаря – люди разных профес-
сий, изображенные на мозаиках. Календари по моти-
вам ростовских мозаик уже стали доброй традици-
ей. В 2016 году экскурсовод и неравнодушный горо-
жанин Игорь Нарижний с единомышленниками ре-
шил выпустить календарь с изображением мозаичных 
панно, и перед фотосессией их даже отмыли от пыли 
и грязи, на эту акцию собрались десятки ростовчан. 
Первый календарь посвятили мозаичным панно раз-
ных подземных переходов Ростова, второй, вышед-
ший в 2020-м, – флоре и фауне Дона, а на третьем, 
2022 года, были мозаики из перехода у Центрального 
рынка, а названия месяцев были выдуманными.  
Например, декабрец – потому что именно накануне 
Нового года в Ростове накануне часто варят холодец.

   «Мозаичный» календарь на 2023 год посвящен людям 
разных профессий
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Самые первые граффити 
появились около 40 ты-
сяч лет назад. В то вре-
мя они представляли  
собой наскальные ри-
сунки и пиктограммы.
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   Роман Поликарпов: 
«Теперь женщинам 
с ВИЧ и их семьям 
будут оказывать 
психологическую 
помощь»

факт

Большую партию гумгрузов 
на прошлой неделе отправили 
с Дона в Луганск и Мариуполь. 
Об этом сообщил замгуберна-
тора Вадим Артемов. В фор-
мировании груза поучаствова-
ли волонтеры движения «По-
мощь нашим Zащитникам» Ка-
менска и спасатели Староста-
ничного пожарно-спасатель-
ного отряда.
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Щит для зелёных сокровищ

Готовы работать в любых условиях

   СОБЫТИЕ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Ростовское областное отделе-
ние всероссийской общественной 
организации «Русское географи-
ческое общество» (РГО) отмети-
ло на прошлой неделе 75-летие 
с момента основания.

Этой дате посвятили заседание 
РГО, организованное в зональной 
библиотеке им. Ю.А. Жданова 
ЮФУ. За плечами Русского гео-
графического общества сегодня 
внушительный багаж. Его осно-
вали решением Николая I в 1845 
году. А целью стало как изучение 
природных территорий страны, 
их сохранение, так и масштабная 
просветительская, издательская 
деятельность.

В 2009 году создали попечи-
тельский совет Русского геогра-
фического общества, его возгла-
вил глава государства Владимир 
Путин, а президентом РГО стал 
Сергей Шойгу (сегодня – министр 
обороны России). История Ростов-
ского областного отделения РГО 
началась 9 марта 1947 года, тогда 
было принято решение об органи-
зации Северо-Кавказского отдела 
Географического общества СССР.  

   ИТОГИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Итоги года коллегия донского 
минсельхозпрода и обществен-
ный совет при министерстве под-
водили на научно-экспедицион-
ной базе «Кагальник» ЮНЦ РАН 
(Азовский район). Заседание про-
вел первый замгубернатора обла-
сти Виктор Гончаров, в дискуссии 
приняли участие и ученые центра.

По словам Виктора Гончаро-
ва, один из рассматриваемых на 
коллегии вопросов связан с рыбо-
водством. На Дону работает свы-
ше 400 хозяйств, производящих 
около 24 тыс. т рыбы и пример-
но 23 тыс. т перерабатываемых 
рыбопродуктов. 11 тыс. т рыбы 
вылавливается из природных 
водоемов. Есть предприятия, 
занимающиеся не только при-
вычными карповыми: два из них 
выращивают осетровых, кроме 
того, разводят также форель. Объ-
емы производимой рыбы ценных 
пород в донских водоемах увели-
чились более чем в два раза.

В Волгодонском районе появи-
лось предприятие по выращи-
ванию австралийского рака. В 
2022 году такая рыба, как шамая, 

Сегодня у Ростовского областного 
отделения РГО накоплен большой 
опыт по претворению в жизнь про-
ектов в научно-исследовательской, 
информационной, природоохран-
ной областях, были подготовле-
ны фильмы и печатные издания, 
организованы лекции и выставки.

– Задача Русского географи-
ческого общества не только в 
изучении Земли, но и в решении 
различных проблем. В этом за-
действованы не только географы, 

исключена из российской Крас-
ной книги.

За пять лет на поддержку про-
изводства аквакультуры из об-
ластного бюджета выделено более 
450 млн рублей, в 2023-м эта сумма 
составит 115 млн рублей (+25%).

Среди важных итогов года Вик-
тор Гончаров назвал рост экспор-
та сельхозпродукции, несмотря 
на известные всем сложности.  
В денежном выражении ее отгру-
жено более чем на 6 млрд дол-
ларов. По зерновым это +9,5%. 

но и экологи, экономисты, почво-
веды и многие другие ученые. 
Для Ростовской области самый 
актуальный вопрос – восстанов-
ление и сохранение плодородия 
степей, и над этим по заказу Пра-
вительства Ростовской области 
работают ученые Южного феде-
рального университета, Южного 
научного центра РАН и Русского 
географического общества, – ак-
центировал первый замгуберна-
тора Виктор Гончаров.

Мощно работает в области мас-
ложировая промышленность, при-
бавившая в уходящем году 30,9% 
выпускаемой продукции. Упор в 
области делается на переработку: 
так, в 2022-м муки из полученного 
зерна продано в 5,6 раза больше, 
чем в прошлом году.

На Дону продолжится пере-
ход на адаптивно-ландшафтное 
земледелие, направленное на 
сохранение и улучшение почвы. 
Основной упор будет сделан на 
восстановление лесополос, во-

А среди других взятых планок, 
например, комплексная сухопут-
ная экспедиция ЮНЦ РАН, орга-
низованная для изучения состоя-
ния береговых ландшафтов и при-
брежной акватории Нижнего Дона 
и Цимлянского водохранилища в 
Ростовской и Волгоградской обла-
стях, а также другие исследования. 
Претворить их в жизнь удалось 
при участии областного отделе-
ния РГО. Еще одним значимым 
событием стало то, что донская 
делегация в этом году впервые по-
участвовала в фестивале Русского 
географического общества «Г-Е-О-
Г-Р-А-Ф-И-Я» в московском парке 
«Зарядье». На «площади регионов» 
была представлена комплексная 
экспозиция «Донская земля – со-
кровище степной Евразии».

Также в этом году отделение ста-
ло соорганизатором двухдневного 
международного форума «Степная 
Евразия – устойчивое развитие», 
который прошел в Ростовской 
области в конце сентября по ини-
циативе областного правительства. 
Целью стало объединение усилий 
органов власти, научного сообще-
ства, бизнеса и общественности 
в деле сохранения степей России 
и Евразии. В результате удалось 
узнать об опыте, накопленном в 25 
регионах России, странах ближне-
го и дальнего зарубежья.

просы мелиорации, правильное 
внесение удобрений. Все данные 
по улучшению почвы будут вне-
сены в информационную систе-
му, то есть цифровизация сель-
ского хозяйства продолжится.

Без взаимодействия с наукой ни-
какую сферу сельского хозяйства 
развивать невозможно, заявил пер-
вый замгубернатора. Предложения 
в докладе директора ЮНЦ РАН 
Сергея Бердникова были таковы: 
в связи с изменением климата 
создание сети агрометеостанций 
с информацией, доступной всем 
сельхозтоваропроизводителям, 
дистанционный мониторинг пло-
дородия почвы, исследование 
отложений на дне Цимлы на пред-
мет их использования в качестве 
удобрений. Ученые ЮНЦ РАН 
готовы заняться исследованием 
этих отложений с помощью своих 
научных судов.

Завотделом водных и биологи-
ческих ресурсов бассейнов южных 
морей ЮНЦ РАН Елена Понома-
рева рассказала об исследовании 
кормов для выращивания рыбы в 
условиях аквакультуры и о крио-
консервации половых продуктов 
ценных пород рыбы с целью со-
хранения видов.

Приветствовал участников рас-
ширенной коллегии зампрезидента 
РАН, академик Геннадий Матишов.

Если выбор пал  
на карту

Где взять деньги 
на ферму?

С 1 мая 2023 года во всем 
общественном транспорте Рос-
товской области начнет дей-
ствовать система безналичной 
оплаты проезда. А у льготников 
появится транспортная карта, 
которая позволит им бесплатно 
ездить на всех видах пассажир-
ского транспорта городских, 
пригородных (включая желез-
нодорожные), внутрирайон-
ных, межмуниципальных и 
междугородных маршрутов.

«Почему право выбора будет 
только с 1 мая, а не раньше? 
Нужен объективный учет по-
ездок, ведь за них платят из 
бюджета региона. Для этого 
необходимо оснастить весь 
транспорт умными термина-
лами, выпустить и выдать всем 
льготникам персонифициро-
ванные транспортные карты. 
А на это потребуется как раз 
четыре месяца», – объяснила в 
соцсетях вице-спикер донского 
парламента – глава комитета 
по образованию, науке, куль-
туре и информационной поли-
тике Светлана Мананкина.

Однако для этого начиная 
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– Отдельно отметим проект «Школа фермера», который реа-
лизуется, начиная с 2021 года, при участии минсельхозпрода 
области и филиала АО «Россельхозбанк» в Ростовской области 
на базе Донского государственного аграрного университета. 
Выпускниками «Школы фермера» в 2021 и 2022 годах стали 52 
человека из 21 района области, – рассказали в минсельхозпроде.

Юг поддержал Север
Северянам, обосновавшимся на Дону, помогли с жильем.
– Социальные выплаты на общую сумму 36,5 млн рублей, удостоверяемые 
государственными жилищными сертификатами, дополнительно распреде-
лены 13 семьям, которые выехали из районов Крайнего Севера в Ростов-
скую область, – уточнил заместитель министра строительства, архитекту-
ры и территориального развития региона Сергей Вифлянцев.
Эти средства федерального бюджета предусмотрены для Ростовской  
области нормативными актами Министерства строительства и жилищного 
коммунального хозяйства Российской Федерации.
Сертификаты вручили гражданам, проживающим в Ростове-на-Дону,  
Батайске, Гукове, Новошахтинске, Таганроге, Белокалитвинском,  
Семикаракорском, Тацинском, Усть-Донецком и Шолоховском районах.

В.Ю. Голубев, губернатор Ростовской области
А.В. Ищенко, председатель Законодательного Собрания Ростовской области

   ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Мы все ждем эти праздники как 
важный жизненный рубеж, как время 
новых возможностей и достижений. 
Для каждого человека они наполнены 
добром, светлыми помыслами, стрем-
лением реализовать планы и мечты.

Но наши ожидания невозможно 
отделить от событий уходящего года. 
Экономика страны прошла испытание 
на прочность. Общество сплотилось 
для решения масштабных задач.

Жители Дона первыми протяну-
ли руку помощи братскому народу. 
Регион стал центром сбора гумани-
тарной помощи и приема беженцев. 
Единым фронтом мы помогаем нашим 
воинам, которые участвуют в специ-
альной военной операции. Каждый 
на своем месте стремится исполнить 
свой долг, помочь тем, кому особенно 
трудно.

Своевременно принятые меры под-
держки донского бизнеса дали резуль-
таты. Выросли объемы промышлен-
ного и сельскохозяйственного произ-
водства, строительства, инвестиций. 
Предприятия создают импортоза-
мещающие производства, внедряют 
современные технологии, выпускают 
новые виды продукции.

В 2023 год мы вступаем с уверенностью 
в своих силах, готовностью сделать Родину 
еще сильнее. Нам предстоит достойно от-
метить 80-летие освобождения области от 
немецко-фашистских захватчиков, 270-летие 
атамана Платова. В современных условиях 
эти даты приобрели особый смысл.

Дорогие друзья!
Предстоит воплотить в жизнь еще немало 

проектов. Для достижения поставленных целей 
потребуются ваши профессионализм, энергия и 
преданность родной земле. Очень важен настрой 

на созидание, стремление обязательно реализо-
вать свои личные планы и принести пользу об-
ществу и родной стране. Развитие донской земли 
и всей России во многом зависит от нашей спло-
ченности для решения общенациональных задач.

Желаем вам двигаться только вперед, 
верить в свои силы. Пусть неизменными 
спутниками будут хорошее настроение, 

внимание и забота близких!
Здоровья вам, любви и всего самого доброго!

С Новым, 2023 годом, друзья!

Уважаемые земляки!Уважаемые земляки!
Примите самые сердечные поздравления с Новым годом и Рождеством Христовым!Примите самые сердечные поздравления с Новым годом и Рождеством Христовым!

ИНФОРМАЦИЯ

справка
По данным МФЦ, при подаче за-
явления понадобятся: паспорт 
и удостоверение (свидетельство) 
или справка о реабилитации, 
подтверждающие статус  
ветерана труда, ветерана воен-
ной службы, ветерана труда Рос-
товской области, труженика тыла, 
реабилитированного лица или 
лица, признанного пострадавшим 
от политических репрессий.

кстати
Новым льготникам будут назна-
чать именно ежемесячную вы-
плату. Заменить ее на бесплат-
ный проезд или изменить обрат-
но можно будет только раз в год, 
в срок до 1 октября.

факт
Привычные бумажные единые 
социальные проездные билеты 
отменят.
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   На заседании вручили награды представителям научных, природо-
охранных и образовательных организаций Дона. Поздравления 
принимала и директор Ботсада ЮФУ Татьяна Вардуни

   Елена Пономарева рассказывает Виктору Гончарову о технологии 
выращивания рыбы ценных пород

цитата

Наиболее востребованной за последние годы стала грантовая 
поддержка новых и семейных фермерских хозяйств. За 10 лет 
ее существования гранты на создание и развитие фермерских 
хозяйств предоставлены более чем 960 фермерам на сумму 
свыше 3 млрд рублей. В 2022 году гранты получили 17 ферме-
ров на сумму почти 200 млн рублей. Однако поддержка созда-
ния и развития фермерских хозяйств – это лишь одно из зве-
ньев цепи. Немаловажным аспектом в развитии фермерского 
сектора является сбыт продукции. И в этом вопросе только ко-
операция позволяет разрозненным малым хозяйствам объеди-
нять свои ресурсы, эффективно решая вопросы сбыта.
Виктор Гончаров, первый заместитель губернатора  
Ростовской области

Получатели гранта «Агростартап» 
и направления деятельности  
(2019–2022 гг.)

  32 фермера – по направлению «мясное животноводство»
  23 фермера – по направлению «растениеводство»
  15 фермеров – по направлению «выращивание многолетних 

насаждений»
  9 фермеров – по направлению «молочное животноводство»
  3 фермера – по направлению «овощеводство»
  7 фермеров – на иные направления (грибы, рыба)

– В соответствии с постановлением Правительства Ростовской 
области «О порядке предоставления субсидии на стимулирование 
развития приоритетных подотраслей агропромышленного комплек-
са и развитие малых форм хозяйствования в целях предоставления 
грантов на развитие семейных ферм» обязательным требованием 
для участника конкурса является наличие собственных средств. 
Наличие в собственности техники и профильное образование не от-
носятся к обязательным условиям, – уточнили в минсельхозпроде.

Напомним, программа «Агростартап» создавалась для аграри-
ев, которые хотят начать или только начали заниматься бизнесом 
в сфере сельского хозяйства. Она очень похожа на грант «Начина-
ющий фермер», но в отличие от последнего побороться за госу-
дарственную субсидию могут не только начинающие владельцы 
КФХ, но и владельцы ЛПХ. Однако если в конкурсе выиграет вла-
делец ЛПХ, то в итоге он должен зарегистрировать КФХ – это обя-
зательное условия использования грантовых средств.

с 9 января 2023 года нужно подать необходимое заявление в орга-
ны соцзащиты или МФЦ.

– Срок между подачей заявления и выдачей транспортной карты 
может составить до двух с половиной месяцев. Поэтому чтобы поль-
зоваться льготным проездом с 1 мая, заявление на карту необходимо 
подать до 20 февраля. Всем, кто это сделает, электронную карту 
выдадут в апреле, – уточнила Светлана Мананкина.

Региональным льготникам, которые получают ежемесячную де-
нежную выплату и не нуждаются в проездной карте, никуда обра-
щаться с заявлением не нужно. Они, как и прежде, будут получать 
ежемесячную денежную выплату. В 2023 году ее размер проиндек-
сируют на 5,5%, до 1055 рублей.

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Сразу после новогодних праздников, с 9 января 2023 года, сотруд-
ники органов соцзащиты по месту жительства и МФЦ будут ждать 
льготников, которые решат получить транспортную карту. Им нужно 
будет написать специальное заявление.
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Урожаи и рекорды
За 10 месяцев 2022 года на Дону отмечается рост в производстве  
и переработке сельхозпродукции. Об этом «Интерфаксу» сообщил  
первый заместитель губернатора Ростовской области Виктор Гончаров, 
отметив положительные тенденции в АПК.
– По сравнению с аналогичным периодом 2021 года производство  
продукции сельского хозяйства выросло на 5%, пищевой промышлен-
ности – на 11%, – уточнил Виктор Гончаров.
В 2022-м в регионе собран рекордный урожай зерновых культур – 
15,3 млн т, что на 9% больше, чем в 2021 году. Также нарастили произ-
водство таких культур, как масличные, картофель и сахарная свекла. 
Стали больше выпускать на Дону яиц (на 22%), мяса в живом весе  
(на 21,5%) и молока (на 0,4%).

Оптимисты в строю
Почти четверть жителей Ростовской области рассчитыва-
ют, что в 2023 году на рынке труда будет позитивная си-
туация. Об этом свидетельствуют данные опроса россий-
ской онлайн-платформы по поиску работы и сотрудников.
О позитивных настроениях на будущий год чаще осталь-
ных говорили представители сферы безопасности (31%), 
производства и сельского хозяйства (28%), а также 
управления персоналом (27%). Больше всего тех, кто уве-
рен в своей стабильности на рынке труда, среди работни-
ков сфер «Добыча сырья» (28%) и «Продажи» (19%).
В целом по России позитивно свое положение на рынке 
труда в 2023-м оценивают 21% респондентов.

ЭКОНОМИКА
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Вкладомечтатели

Новоселье  
с отличием

   БАНКИ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

Россияне по-прежнему называют классический рубле-
вый банковский депозит наиболее привлекательным 
вариантом для сохранения накоплений. «Молот»  
выяснил, каков он, вклад мечты.

95% россиян, в том числе жители Ростовской об-
ласти, заявили, что при выборе вклада прежде всего 
обращают внимание на размер процентной ставки 
по сберегательному продукту. Иными словами, их 
волнует размер дохода, который они получат при 
размещении своих средств. Об этом свидетельствуют 
данные опроса, который в декабре провели специа-
листы аналитического центра «Финуслуги» Москов-
ской биржи.

   ПОДДЕРЖКА

Герман ПРИШВИН, office@don.media

С 2023 года в Ростовской области вузовские выпуск-
ники-отличники смогут стать новоселами, используя 
ипотеку под 1% годовых. Это беспрецедентная для 
России господдержка.

Начать на Дону решили с врачей и учителей, так 
как для Ростовской области это самые востребован-
ные и дефицитные специалисты.

– Пилотный этап, первые шаги – самые трудные. 
Особенно в нынешних условиях, когда и экономика, 
и бюджет испытывают серьезное давление из-за той 
беспрецедентной по масштабу экономической войны, 
которую Запад развязал против России. Тем не менее 
Ростовская область, несмотря на все трудности и 
новые вызовы, сейчас начинает стратегическую про-
грамму, позволяющую укоренять в нашем регионе 
талантливую молодежь, – объяснил один из разра-
ботчиков программы, глава комитета донского парла-
мента по экономической политике Игорь Бураков.

– Мы исходим из динамики 
того пула резидентов, которых 
уже набрали. Они подписали 
соглашение о том, что готовы 
создавать предприятия в особой 
экономической зоне, если полу-
чат преференции. Это будут за-
воды разного формата, не толь-
ко крупные, но и небольшие, 
– уточнил Максим Папушенко.

По словам заместителя гу-
бернатора Игоря Сорокина, в 
особой экономической зоне мо-
жет появиться логистический 
центр. Именно эту локацию 
сейчас рассматривает донская 
фабрика по производству муж-
ской и женской одежды.

Ранее глава Агентства инвес-
тиционного развития Ростов-
ской области Игорь Бураков 
рассказал нашему изданию о 
том, что особая экономическая 
зона на базе Новочеркасского 
индустриального парка должна 
стать одной из лучших локаций 
для старта новых производств, 
особенно машиностроитель-
ных: химической промышлен-
ности, индустрии строймате-
риалов.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Ростовская область отправила  
в Минэкономразвития РФ заявку 
на создание особой экономичес-
кой зоны, сообщили «Молоту»  
в региональном ведомстве.

Особой экономической зоной 
промышленно-производственного 
типа на Дону может стать террито-
рия Новочеркасского индустриаль-
ного парка. В случае одобрения 
региональной заявки ее резидентам 
на длительный период предоставят 
заметные налоговые преференции. 
Это будут пониженные ставки по 
налогам на прибыль, имущество, 
землю, анонсировал в своем ин-
вестпослании губернатор Василий 
Голубев.

– Необходимое для подачи заяв-
ки количество резидентов уже есть, 
как есть и резерв для дальнейшего 
развития – более 200 га свободных 
участков со всеми необходимыми 
коммуникациями, – уточнил глава 
региона.

Как стало известно «Молоту», 
на рассмотрение подобных заявок 
уходит около шести месяцев. Дело 
в том, что решение принимает не 
только Минэкономразвития РФ, но и 
Минфин РФ, а также ряд других ми-
нистерств. Однако в стенах донского 
правительства оптимистично рас-
считывают на то, что необходимые 
процессы пройдут быстрее.

– Мы очень надеемся, что нам 
пойдут навстречу и мы получим 
положительное заключение раньше. 
Должно выйти распоряжение Пра-
вительства Российской Федерации 
о создании особой экономической 
зоны в Новочеркасске, – объяснил 
«Молоту» министр экономического 
развития Ростовской области Мак-
сим Папушенко.

Он прогнозирует, что Ростовская 
область получит полюс экономиче-
ского роста. Так, планируется создать 
50 заводов за пять лет.

Заводы стремятся на полюс

   Ростовстат прогнозирует, что в оставшиеся дни декабря не будет 
резкого роста цен

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Только сегодня, 27 декабря, Росстат  
опубликует окончательные итоги  
Всероссийской сельхозмикроперепи-

си. Ее предварительные данные журна-
листам представила глава Ростовстата 
Марина Самойлова, а заодно успокои-
ла: перед Новым годом резкого роста 
цен не будет.

Больше, чем «микро»
Весь 2021 год статистики не 

только донского региона, но и всей 
страны сначала провели сплош-
ное обследование малого бизнеса, 
потом сельхозмикроперепись, а 
затем и Всероссийскую перепись 
населения.

– Благодаря цифровой составля-
ющей мы уже в этом году смогли 
получить данные по всем трем 
крупнейшим общенациональным 
статистическим работам. Так, пер-
вая информация по микропереписи 
начала публиковаться в мае, – уточ-
нила Марина Самойлова.

Прежде в нашей стране Все-
российская сельскохозяйственная 
микроперепись проводилась раз в 
10 лет, но когда провели вторую, 
в 2016 году, то выяснилось, что в 
сельском хозяйстве произошли ко-
лоссальные перемены. Поэтому и 
решили проводить так называемый 
промежуточный срез, чтобы иметь 
дополнительную информацию и 
понимать, что происходит на селе.

– Это особенно важно сейчас, 
когда вопросы продовольственной 
безопасности – в приоритете и для 
России, и для регионов, – отметила 
Марина Самойлова.

Сады цветут
– К тому же микроперепись – 

это единственная возможность 
получить полноценные данные 
о личных подсобных хозяйствах 
(ЛПХ), потому что сельхозоргани-
зации и крестьянско-фермерские 
хозяйства (КФХ) предоставляют 
информацию о себе в течение года, 
а ЛПХ – только в период переписи, 
– объяснила Марина Самойлова.

Конечно, ЛПХ не остаются без 
внимания статистики, однако спе-
циалисты за год опрашивают всего 
лишь 1000 их владельцев, а их на 
Дону – 553 тысячи.

– По отдельным показателям 
выпуска продукции они занимают 
преобладающую долю сельхозпро-
изводства, поэтому нам очень важ-
ны эти данные, – добавила Марина 
Самойлова.

Выяснилось, что в личных под-
собных хозяйствах стали все мень-
ше сажать картофель, зато активно 
занимаются овощами.

– В недалеком прошлом я пере-
живала, что старые сады раскорче-
вываются, а новые не появляются. 
Микроперепись показала обратное. 

Так, в КФХ площади многолетних 
насаждений выросли больше чем 
на половину, в основном за счет 
посадки косточковых культур и 
ягодников, – уточнила Марина 
Самойлова.

В Ростовской области исполь-
зуются 99% сельхозугодий. Это 
важный и высокий результат для 
аграрной экономики донского ре-
гиона. Дело в том, что в целом по 
стране этот показатель составляет 
только 92%.

– У нас не задействованными 
остаются, например, подтопляе-
мые почвы, – констатировала глава 
Ростовстата.

Инновации не чужды
Более половины производства 

сельхозпродукции сосредоточено 
в малом бизнесе. Об этом свиде-
тельствуют данные уже сплошного 
обследования субъектов малого 
среднего бизнеса.

– На предприятиях малого биз-
неса Ростовской области трудится 
каждый четвертый из занятых в ре-
альном секторе экономики. Важно, 
что малый бизнес формирует треть 
валового регионального продукта, 
– уточнила Марина Самойлова.

Еще одна тенденция: почти 90% 
гостиниц в регионе принадлежат 
субъектам малого бизнеса, а также 
более 70% общепита и почти 80% 
сферы бытовых услуг.

– По количеству субъектов ма-
лого бизнеса мы пятые в стране, 
– констатировала Марина Самой-
лова, добавив, что донские пред-
приниматели продемонстрировали 
высокий уровень экономической 
активности даже в период панде-
мии.

Каждый пятый представитель 
малого бизнеса сказал о том, что 
ему не чужды инновационные 
процессы, то есть он выпускает но-
вую продукцию и осваивает новые 
технологии. По словам Марины 
Самойловой, это хорошая заявка 
на будущее.
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Агронома 
заказывали?

На Дону начнут подготовку 
квалифицированных рабочих 
кадров по региональному за-
казу. Его утвердил губернатор 
Василий Голубев.

Уже в 2023 году почти 22 тысячи 
человек поступят на бюджетной ос-
нове в образовательные учрежде-
ния Ростовской области. Так, будут 
подготовлены 1230 машинострои-
телей, 1150 медсестер, 1135 техно-
логов-строителей, 995 мастеров по 
ремонту автомобилей, 983 учителя 
начальной школы, 705 работников 
сельского, лесного и рыбного хо-
зяйства и другие востребованные 
на Дону специалисты.

Это позволит более полно обеспе-
чить потребности экономики и со-
циальной сферы рабочими кадрами.

С иголочки
В этом году ростовская компа-

ния по производству женской и 
мужской одежды «Элис Фэшн Рус» 
выпустила около 3 млн изделий.

– Все этапы производства кол-
лекций от разработки лекал, подбо-
ра тканей до экспериментального 
пошива и производства выполняют 
специалисты фабрик, – подчеркнул 
заместитель губернатора Игорь 
Сорокин. 

В прошлом году благодаря со-
вместному займу федерального и 
регионального фондов развития 
промышленности компания при-
обрела новое оборудование для 
трикотажного производства.

Сегодня фабрики компании рас-
полагаются не только на Дону, но 
и в Белоруссии.

Пассажиров 
посчитали

За 11 месяцев количество пас-
сажиров, отправленных с круп-
нейших вокзалов СКЖД, вырос-
ло на 35%.

По данным пресс-службы пере-
возчика, в январе – ноябре службой 
обеспечения пригородного и даль-
него сообщения воспользовались 
более 31,3 млн человек.

Наибольшая нагрузка по органи-
зации отправки пассажиров в этот 
период пришлась на вокзальные 
комплексы курортных зон и горо-
дов-миллионников.

Лидером по количеству пасса-
жиров стал вокзал Адлер (5,2 млн 
человек). Второе место у вокзала 
Сочи (3,6 млн). «Бронза» – у Росто-
ва-Главного и Краснодара-1, с кото-
рых отправились по 2,2 млн человек.

Шампиньоны –  
в массы

С 2011 года потребление гри-
бов в России выросло более чем 
вдвое: с 49 тыс. т до 100 тыс. т.

На спрос повлияло мощное 
увеличение отечественного пред-
ложения, объясняют аналитики 
Россельхозбанка. Так, за тот же 
период производство выросло в 
20,5 раза, с 4200 т до более чем 
86 тыс. т в 2020 году, и в 26,4 раза, 
до 111 тыс. т в 2021-м.

Параллельно с наращиванием 
собственного производства сокра-
щался импорт. В итоге самообе-
спеченность грибами выросла с 
9% в 2011 году до 86% в 2020-м и 
продолжила укрепляться.

Главный гриб в России – шам-
пиньон, его доля на рынке пре-
вышает 90%, и он представляет 
собой основу продуктовой линейки 
крупных производств. Хозяйства 
поменьше выращивают шиитаке 
(японский лесной гриб) и вешенки.

Финансы на слуху
Банк России выпустил третий 

сборник бесплатных аудиолекций 
цикла «Финансовая культура».

В нем внимание уделяется системе 
быстрых платежей и возможностям 
мгновенных денежных переводов 
без комиссии, кредитным картам.

– Особенно ценно, что аудиолек-
ции – это доступный формат для 
незрячих и слабовидящих людей, 
которые лишены возможности 
воспринимать визуальную инфор-
мацию, – подчеркнул заместитель 
управляющего отделением по Рос-
товской области Южного Банка 
России Алексей Делибоженков.

Лекции можно бесплатно скачать 
на сайте Fincult.inFo.

факт

В 50 крупнейших банках России средняя процентная 
ставка по рублевым вкладам по состоянию на декабрь 
составляет около 7% годовых.

факт

В планах донских властей ор-
ганизовать на этой территории 
свободную таможенную зону.

– Кроме того, важными факторами при выборе 
вклада стали порядок выплаты процентов и удобство 
дистанционного обслуживания, – добавил управляю-
щий директор проекта «Финуслуги» Игорь Алутин.

Если говорить про систему начисления процентов, 
то более 58% предпочли бы депозит с ежедневной 
капитализацией. По словам респондентов, они также 
изучают возможность пополнения счета и рейтинги 
банка. Замыкают список важных условий для выбора 
депозита наличие государственного участия у финан-
совой организации, а также ее известность.

Аналитики признают, что сейчас средние ставки 
по долгосрочным вкладам практически сравнялись 
с текущим уровнем ключевой ставки. У краткосроч-
ных депозитов сохраняется потенциал роста: индекс 
ставок на три и шесть месяцев составляет соответ-
ственно 6,78% и 7,2% годовых. Однако в настоящий 
момент банки больше заинтересованы в привлечении 
длинных денег, предлагая максимальные ставки (до 
10%) по вкладам сроком от полутора до трех лет.

справка

Господдержка будет  
предоставляться отлични-
кам в форме ежемесячной 
субсидии.

Главные условия 
ипотеки  
для отличников:
– ставка – 1% годовых;
– срок – 10 лет;
–  сумма – не более 6 млн 

рублей;
–  цели – покупка жилья  

в новостройках Ростов-
ской области или строи-
тельство частного дома  
в регионе.

Ожидается, что мак-
симальный эффект от 
программы появится, 
когда расширится круг 
специалистов или вообще 
не будет ограничений по 
профессиям. В Законода-
тельном Собрании регио-
на признают, что такие 
планы остаются в силе.

Пока же субсидирова-
ние будущего новоселья 
начинается с медиков и 
педагогов. Их уже назы-
вают пионерами ипотеки 
для отличников. Новая 
господдержка стартует с 
2023 года, однако заявки 
в региональном Агент-
стве жилищных про-
грамм принимают уже 
сейчас.

По данным агентства, участвовать в проекте 
смогут те, кто получил красный диплом профиль-
ного российского вуза с присвоением квалификации 
«врач» или «учитель» не ранее 2021 года. Важно, 
что рассчитывать на поддержку могут выпускни-
ки-отличники не только донских вузов. Главное 
– трудоустройство в государственных или муници-
пальных медицинских и образовательных органи-
зациях Ростовской области. Учитываться будет и 
отсутствие собственного жилья у молодых специа-
листов.

Напомним, что постановление донского прави-
тельства, которое определяет порядок предоставле-
ния ипотеки для отличников, 19 декабря 2022 года 
подписал губернатор Василий Голубев. 

В 2023 году на реализацию проекта в донской 
казне предусмотрено 26,3 млн рублей. Это позволит 
включить в программу 50 выпускников-отличников, 
уточнили в министерстве региональной политики и 
массовых коммуникаций.

кстати

В этом году интерес донских 
СМИ к статистическим данным 
возрос. Главное, что качество 
публикаций намного улучши-
лось, констатировала Марина 
Самойлова.

справка

За 22 года до первой всеоб-
щей переписи населения  
в Российской империи, кото-
рую провели в 1897 году,  
на Дону уже решили считать 
население и отдельные эконо-
мические показатели.

Смотрите,  
кто растёт

Та самая гречка
Каждую неделю специалисты 

Ростовстата следят за инфляцией. 
Они с определенным списком то-
варов посещают сетевой ретейл, 
независимую розницу и рынки, 
чтобы следить за динамикой цен.

– В начале года наблюдали 
всплеск цен на целый ряд про-
дуктов питания, потом рост цен 
стабилизировался. Уже во втором 
полугодии произошло снижение. 
Цены снижались и в начале декабря 
по 17 продуктам питания. Больше 
всего, почти на 6%, на гречку, ко-
торая часто является предметом 
ажиотажного спроса, – заявила 
Марина Самойлова.

На 5% стал дешевле сахар, а на 13 
продуктов цены не росли и вовсе, 
или же не более чем на 1%.

– Стали дороже огурцы и помидо-
ры и то, что входит в так называемый 
борщевой набор. Рост цен составил 
от 5 до 8%. В целом мы характеризу-
ем ситуацию на 43 продукта питания 
как спокойную и никакого ажиота-
жа не наблюдаем. Надеюсь, что и в 
оставшиеся дни декабря рост цен не 
будет резким, потому что ничто это-
му не способствует, – подчеркнула 
Марина Самойлова.



Обыкновенная преданность
Жителя Миллеровского района, у которого на охоте случил-
ся инсульт, почти сутки пытались отогреть две его собаки. 
Как сообщает rostov.aif.ru, когда мужчину отыскали, он был 
еще жив, но позже скончался в больнице… 21 декабря, уйдя 
на охоту в одиночку, он перестал выходить на связь с семьей. 
Когда помощь подоспела, охотник лежал на земле в тяжелом 
состоянии, а от него ни на шаг не отходили его собаки. Все 
это время они согревали его своим теплом и защищали, ни-
кого не подпуская к хозяину. Как выяснилось, мужчину раз-
бил паралич. Этот случай уже стал довольно широко извест-
ной историей об удивительной преданности животных.

С экзотическим аппетитом
В Ростове спасли игуану, проглотившую мужской носок. 
Об этом сообщает 1rnd.
Операцию по извлечению инородного тела провели ве-
теринарные врачи клиники для животных «Центр». Пона-
чалу хозяин питомца пожаловался на отсутствие у того 
аппетита. Медики тщательно обследовали экзотическое 
животное, сделали УЗИ и рентген и обнаружили в кишеч-
нике кусок ткани. Игуане сделали наркоз, прооперирова-
ли и извлекли изжеванный мужской носок. Сейчас репти-
лия идет на поправку.

ИНФОРМАЦИЯ
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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ПРОЛЕТАРСК

Орловский
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Матвеев  
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Мартыновка

Кашары

Глубокий

Зимовники
Заветное

Дубовское

Романовская

Веселый

Казанская

Багаевская

АЗОВАЗОВ БАТАЙСКБАТАЙСК

Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Новочеркасск
Презентация книги «О самом главном» писателя и журналиста Натальи Ка-
лининой прошла в центральной городской библиотеке. Автор посвятила кни-
гу своим родителям – донскому писателю Анатолию Калинину, широкой публи-
ке известному прежде всего своим романом «Цыган», и его супруге Александре. 
Эта книга, по задумке автора, еще и большой разговор о смысле жизни, об от-
ветственности человека за свои поступки, о любви к женщине и к своей 
стране.

2. Новошахтинск
Новогодний забег Дедов Морозов проведут 29 декабря на стадионе 
ДЮСШ № 4 (ул. Горняцкая, 46), поучаствовать могут абсолютно все же-
лающие.
– Единственное – конечно, мы будем рады, если у участника будет 
какой-нибудь атрибут приближающегося праздника: колпак Деда Мо-
роза или шапочка Снегурочки, борода, костюм этих сказочных героев. 
Участникам необходимо прийти немного заранее, чтобы зарегистриро-
ваться, – рассказал «Молоту» Олег Данильченко, начальник сектора фи-
зической культуры, спорта и туризма отдела культуры и спорта горадми-
нистрации.
Бегунам надо будет преодолеть символические 2023 м. Проигравших 
не будет. Начало забега – в 12:00.

3. Ростов-на-Дону 
Миллиардным пассажиром, перевезенным 
в 2022 году в пригородном сообще-
нии на сети РЖД, стала Виктория 
Сырбу, первокурсница Ростов-
ского автодорожного технику-
ма. Билет она купила на вокза-
ле Ростов-Пригородный на по-
езд Ростов-на-Дону – Азов до 
станции Батайск. Как сообщили 
в службе корпоративных ком-
муникаций СКЖД, Виктории 
вручили подарки и золотой 
абонемент, он дает право бес-
платного ежедневного проезда 
пригородным поездом по лю-
бому маршруту в течение одно-
го месяца.

около 300 млн рублей. Реконструированы и построены две семейные фермы 
для разведения крупного рогатого скота.

8. Красносулинский район
На территории районного Центра соцобслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов разместили физкультурно-оздоровительные тре-
нажеры. На то чтобы создать такой спортобъект, затратили 310 тысяч руб-
лей, деньги направили из резервного фонда областного правительства.

9. Куйбышевский район
В хуторе Крюково по губернаторскому проекту поддержки местных инициатив «Сде-
лаем вместе» завершили благоустройство сквера. Там установили сценический ком-
плекс, спортивный турник, лавочки, смонтировали систему уличного освещения.

10. Сальский район
После перерыва возобновляется реконструкция городского парка культу-

ры и отдыха в Сальске. В марте 2021 года контракт с подрядчиком из Но-
вороссийска расторгли по соглашению сторон из-за некорректной про-

ектной документации. В декабре текущего года заключен контракт с 
новым подрядчиком из Армавира, уже завезена часть стройматери-
алов. Подрядчик заказывает и закупает тротуарную плитку, малые 

архитектурные формы. Срок окон-
чания работ по контракту – ноябрь 
2023 года. Также в 2023-м пройдет 
техосвидетельствование всех пар-
ковых аттракционов.

11. Советский район
Про до л ж ае т с я  реконс т ру к ция 
локальных водопроводных сетей 

в селе Чистяково. Закончили укладку 
6,4 км водопроводной трубы и уста-

новку 100 колодцев и 11 пожарных ги-
дрантов. Готовность проекта – 76%.

ПоздравлениеПоздравление
Новый год – это всегда надежды  

и подведение итогов, а порой и огорчения.
Каждый прошедший год – это уже исто-

рия, которая закрыла период нашей жиз-
ни, кому приятно, а кому – как заслужил!

Коллеги, вместе с вами мы провожаем 
старый год успехами в нашей деятельно-
сти – это так и не иначе. Вы заслужили 
добрые слова за свою преданность и про-
фессионализм в деле, которое вы выпол-
няете с честью!

Пусть будущий год реорганизаций по-
может нам выполнить свой долг – долг 
врача, медсестры, санитарки и обслужи-
вающего персонала – и получить благо-
дарность и уважение от жителей нашего 
донского края, это очень важно.

Не переживайте, все не так уж плохо.
Светлой и чистой дороги вам в 2023 году, 

приятных сюрпризов  
и встреч на этой дороге.

Здоровья, счастья по жизни!
С Новым годом!

Председатель Ростовской областной организации Профсоюза  
работников здравоохранения РФ Олег Сергеевич БОРЦОВ

 ПоздравлениеПоздравление

Депутат Государственной Думы Федерального Собрания РФ Виктор ДЕРЯБКИН

 

ИНФОРМАЦИЯ Управление Федерального казначейства 
по Ростовской области информирует о проведении ру-
ководителем Управления В.Ю. Бородулиным 12 янва-
ря 2023 года с 15:00 до 17:00 личного приема граждан 
в приемной Президента Российской Федерации в Южном 
федеральном округе, расположенной по адресу: г. Рос-
тов-на-Дону, ул. Б. Садовая, 71/16, по вопросам, отнесен-
ным к компетенции органов Федерального казначейства.

Дорогие земляки!
Совсем скоро в наши двери постучится новый, 
2023 год. И как бы ни было сложно и трудно, мы 
все обязательно отметим этот чудесный празд-
ник, подведем итоги, чтобы наутро перевернуть 
лист календаря. На его чистой странице мы 
напишем новые планы и наметим новые пути.
Каждый из нас вместе со своей страной пережил 
в уходящем году большие потрясения. Началась 
специальная военная операция, которую мы не 
имели права не начать, видя все зверства нацист-
ского режима на Украине при поддержке Европы 
и США. Против России было введено беспреце-
дентное количество санкций, но мы нашли в себе 
силы все преодолеть, как это делали наши деды 
и прадеды, когда России касалась беда. Никто и 
никогда не сможет сбить с ритма сердце России, 
никто не сумеет поставить нас на колени.
Искренне желаю всем в наступающем году 
крепкого здоровья, успехов, хороших новостей, 
теплоты семейного очага. Пусть сбудутся же-
лания, которые вы загадаете под бой курантов. 
Пусть наступающий год принесет с собой уве-
ренность, добро и счастье!

Информация
Перечень услуг налоговых органов, 
предоставляемых в МФЦ

Многофункциональные центры предоставления 
государственных и муниципальных услуг (МФЦ) – 
это организации, созданные для централизованно-
го предоставления услуг по принципу «одного окна». 
С 2011 года организовано представление отдельных 
государственных услуг налоговых органов в МФЦ и 
их отделениях и филиалах по всей Российской Феде-
рации, что повышает доступность получения услуг 
налогоплательщиками, проживающими на террито-
риях, отдаленных от местонахождения территори-
альных органов ФНС России.

Информация о многофункциональных центрах пре-
доставления государственных и муниципальных ус-
луг размещена на сайте Минэкономразвития России.

В соответствии с Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 27.09.2011 № 797 в МФЦ 
предоставляются следующие услуги ФНС России:

1. Услуга «Государственная регистрация юриди-
ческих лиц, физических лиц в качестве индивиду-
альных предпринимателей и крестьянских (фермер-
ских) хозяйств».

2. Услуга «Предоставление заинтересованным ли-
цам сведений, содержащихся в реестре дисквалифи-
цированных лиц».

3. Услуга «Предоставление выписки из Единого го-
сударственного реестра налогоплательщиков (в час-
ти предоставления по запросам физических и юри-
дических лиц выписок из указанного реестра, за ис-
ключением сведений, содержащих налоговую тайну)».

4. Услуга «Предоставление сведений и докумен-
тов, содержащихся в Едином государственном ре-
естре юридических лиц и Едином государственном 
реестре индивидуальных предпринимателей (в час-
ти предоставления по запросам физических и юри-
дических лиц выписок из указанных реестров, за ис-
ключением выписок, содержащих сведения ограни-
ченного доступа)».

5. Услуга «Бесплатное информирование (в том чис-
ле в письменной форме) налогоплательщиков, пла-
тельщиков сборов, плательщиков страховых взносов 
и налоговых агентов о действующих налогах и сбо-
рах, страховых взносах, законодательстве Россий-
ской Федерации о налогах и сборах и принятых в со-
ответствии с ним нормативных правовых актах, по-
рядке исчисления и уплаты налогов и сборов, страхо-
вых взносов, правах и обязанностях налогоплатель-
щиков, плательщиков сборов, плательщиков страхо-
вых взносов и налоговых агентов, полномочиях на-
логовых органов и их должностных лиц (в части при-
ема запроса и выдачи справки об исполнении нало-
гоплательщиком (плательщиком сборов, плательщи-
ком страховых взносов, налоговым агентом) обязан-
ности по уплате налогов, сборов, страховых взносов, 
пеней, штрафов, процентов)».

Отдел учета и работы с налогоплательщиками  
Межрайонной ИФНС России № 25 по Ростовской области

Информация
Уплата налогов предпринимателями  
при переходе на ЕНС

С 01.01.2023 вводится в действие единый налоговый счет – новая систе-
ма учета расчетов с бюджетом.

Индивидуальным предпринимателям и юридическим лицам будет до-
статочно внести средства на единый счет, указав в платежном докумен-
те только два изменяемых реквизита: сумму платежа и ИНН. Перечис-
ленные денежные средства будут автоматически распределяться нало-
говыми органами в счет уплаты обязательных платежей в соответствии 
с установленной очередностью. Такой механизм распределения средств 
исключит ситуацию, при которой по одним налогам у плательщика обра-
зуется переплата, а по другим – недоимка.

Основные виды налоговой отчетности будут представляться не позд-
нее 25-го числа после окончания соответствующего налогового периода:
  подача квартальных расчетов по форме 6-НДФЛ осуществляется не 

позднее 25-го числа месяца, следующего за отчетным периодом, а по-
дача годового расчета – не позднее 25 февраля;

  расчет по страховым взносам предоставляется не позднее 25-го чис-
ла месяца, следующего за отчетным периодом;

  налоговая декларация по налогу на прибыль организаций по итогам 
отчетных периодов подается не позднее 25-го числа месяца, а декла-
рация по итогам года – не позднее 25 марта;

  налоговая декларация по налогу на имущество организаций направля-
ется также не позднее 25 марта года, следующего за отчетным;

  налоговая декларация организации по налогу, уплачиваемому в свя-
зи с  применением УСН, представляется не позднее 25 марта года, 
следующего за отчетным, а аналогичная декларация ИП по УСН – не 
позднее 25 апреля.
Также устанавливаются единые сроки перечисления платежей – 28-е 

число:
  НДС уплачивается не позднее 28-го числа каждого из трех месяцев, 

следующих за истекшим кварталом;
  уплата аванса по УСН за I квартал, I полугодие и 9 месяцев для всех ка-

тегорий налогоплательщиков производится не позднее 28-го числа ме-
сяца, следующего за отчетным периодом. По итогам года налог упла-
чивается юрлицами до 28 марта, а предпринимателями – до 28 апреля;

  налог на имущество организаций, транспортный и земельный налоги – 
не позднее 28 числа месяца, следующего за отчетным периодом, при 
уплате квартальных авансов, а при доплате налога по итогам года – 
не позднее 28 февраля года, следующего за отчетным;

  НДФЛ также будет перечисляться не позднее 28-го числа. В этот срок 
будет уплачиваться налог, который налоговый агент исчислил и удер-
жал за период с 23-го числа прошлого месяца по 22-е число текущего. 
Исключение составят январь и декабрь. Налог, удержанный за период 
с 1-го по 22 января 2023 года, необходимо перечислить не позднее 28 
января, а за период с 23-го по 31 декабря 2023 года – не позднее по-
следнего рабочего дня года.
Для максимального удобства перехода на ЕНС Федеральная налого-

вая служба проводит массовую рассылку информационных сообщений 
о состоянии расчетов с бюджетом и рекомендует провести сверку рас-
четов для урегулирования всех вопросов на текущем этапе. УФНС Рос-
сии по Ростовской области обращает внимание, что с 01.01.2023 прове-
сти сверку расчетов станет невозможным.

Отдел учета и работы с налогоплательщиками  
Межрайонной ИФНС России № 25 по Ростовской области

4. Шахты
Пятикратным чемпио-
ном мира по пауэрлиф-
тингу стал шахтинский 
спортсмен Евгений Сим-
бирский. На недавнем 
VIII чемпионате мира по 
пауэрлифтингу, прошед-
шем в Суздали, он за-
воевал сразу две золо-
тые медали. Как уточ-
няется на сайт горадми-
нистрации, шахтинский 
богатырь стал лучшим 
в номинации «Жим лежа 
без экипировки, с до-
пинг-контролем» в весо-
вой категории до 75 кг, 
а также завоевал золо-
то в абсолютном пер-
венстве. В состязани-
ях за победу боролись 
1683 спортсмена.

7. Белокалитвинский район
В районе собрали луч-
ший за всю историю уро-
жай ранних зерновых куль-
тур, он составил больше 
270 тыс. т. В целом, по дан-
ным районной администра-
ции, инвестиции в сельское 

хозяйство составили 

5. Азовский район
В селе Елизаветовка к Новому году должны закон-
чить ремонт пешеходной дорожки. Уже видавшее 
виды покрытие заменили на тротуарную плитку. До-
рожка проходит рядом с сельской школой, пользо-
ваться ею будут прежде всего дети. Стоимость работ 
– около 600 тыс. рублей.

6. Багаевский район
Строительство газовых сетей закончили в станице 
Багаевской по улицам Северной, Семашко, Н. Чайки-
ной и Дальней, протяженность сетей – 5,9 км. К 12 
домовладениям подвели голубое топливо. Осущест-
вляли эти работы по госпрограмме «Комплексное 
развитие сельских территорий», их стоимость соста-
вила больше 11 млн рублей.

ОТЧЕТ  
об итогах голосования  на внеочередном общем собрании акционеров  

Акционерного общества «РОСТОВГАЗСТРОЙ» 
(местонахождение общества: Россия, Ростов-на-Дону, ул. Московская, д.79) 

Вид общего собрания: внеочередное общее собрание акционеров. 
Форма проведения общего собрания: Собрание (совместное присутствие) 
Дата проведения общего собрания акционеров:  22 декабря 2022 г. 
Место проведения собрания:  Россия, Ростов-на-Дону, ул. Московская, д.79 

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров общества: 27.11.2022г. 
Вопрос повестки дня Число голосов, 

которыми обладали 

лица, включенные в 

список лиц, имевших 

право  на участие в 

общем собрании  

Число голосов, 

учитываемых при 

определении 

кворума* по вопросу 

повестки дня 

Число голосов, которыми 

обладали лица, 

принявшие участие в 

общем собрании 

Число голосов, 

которыми обладали 

лица, принявшие 

участие в общем 

собрании 
Голоса / % кворум 

1. Утверждение Устава АО «РОСТОВГАЗСТРОЙ» в 

новой редакции 

114397 114397 97417 / 85,16 имеется 

*С учетом п.4.20  Положения  о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров  
 

Число голосов, отданных за каждый из вопросов, вынесенных на голосование: 
1. По первому вопросу: "за" 97417 голосов, "против" 0 голосов, "воздержался" 0 голосов; число голосов по 

недействительным бюллетеням: 0. 
 
Функции счетной комиссии  выполнял регистратор - специализированным регистратором ООО «Южно-

Региональный регистратор», 344029, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, ул. Менжинского, д.2, корпус Н. 
Уполномоченный представитель – Штейгервальд Инна Александровна 
Председатель общего собрания: Пантелишин В.С.  и  секретарь  общего собрания:  Нескубина И.В. 

График проведения приема граждан руководством  
Законодательного Собрания Ростовской области в январе 2023 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр Валентинович Председатель Законодательного Собрания 17.01.2023 8 (863) 240-59-15

МИХАЛЕВ
Сергей Александрович

Первый заместитель председателя Законо-
дательного Собрания – председатель  
комитета по социальной политике

23.01.2023 8 (863) 240-13-24

ХАРЧЕНКО
Андрей Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по бюджету

25.01.2023 8 (863) 240-52-81

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав Николаевич

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по аграрной политике

19.01.2023 8 (863) 240-53-27

МАНАНКИНА
Светлана Александровна

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по образованию

18.01.2023 8 (863) 240-11-57

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Правительства  
Ростовской области (адрес: проспект Соколова, д. 15).



криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Страшная находка
В СИЗО-1 в Ростове-на-Дону 

был обнаружен мертвым обвиня-
емый в убийстве заключенный. 
Его тело нашли 18 декабря в од-
ной из камер.

Дежурный фельдшер пытался 
вернуть мужчину к жизни, но по-
пытки оказались безуспешными.

– По данному факту проводится 
проверка, – уточнили в ГУФСИН 
по Ростовской области.

Известно, что заключенный обви-
нялся в убийстве собственной жены.

Юный кочевник
В Ростовской области раскры-

ли серию автомобильных уго-
нов. За короткий промежуток 
времени подозреваемый угнал 
10 машин.

В полицию поступило большое 
количество сообщений об угонах 
автомобилей. Стало понятно, что 
это делает один и тот же человек, 
однако найти его не получалось. 
Тогда полицейские оперативно 
сформировали поисковые группы. 
В подкрепление коллегам были 
направлены оперативники из об-
ластного главка УМВД России по 
Ростову-на-Дону. В итоге им уда-
лось задержать 15-летнего жителя 
Красносулинского района. Выяс-
нилось, что он состоит на учете в 
подразделении по делам несовер-
шеннолетних, а накануне серии 
угонов ушел из дома, вел кочевой 
образ жизни. Когда у очередной ма-
шины заканчивался бензин, парень 
бросал ее и угонял новую.

Сейчас доказано 10 подобных 
преступлений, в которых участво-
вал юноша. В отношении него воз-
буждено уголовное дело по статье 
166 УК РФ.

Опасные попутчики
Мясниковский районный суд 

рассматривает уголовное дело 
в отношении двух жителей дон-
ского края.

Они обвиняются по статьям 
«Разбой» и «Кража». Следствие 
считает, что в ноябре прошлого 
года трое мужчин ехали на маши-
не по улице Береговой. На дороге 
ловил попутку пешеход, подозре-
ваемые предложили его довезти. В 
пути один из них начал требовать 
у пассажира все его ценности. В 
ответ на отказ попутчика муж-
чины избили его, забрали пенси-
онное удостоверение сотрудника 
МВД, деньги, мобильный телефон, 
банковскую карту и часы. Общая 
стоимость похищенного составила 
более 200 тысяч рублей.

Спустя некоторое время двое из 
подозреваемых были задержаны, 
однако часть украденных денег они 
уже потратили. Сейчас мужчины 
находятся под стражей. Одному 
грозит до двух лет лишения свобо-
ды, а второму – до четырех.

Автомат 
и пистолет

В Батайске задержан мужчина, 
гуляющий по городу с оружием. 
Это был местный житель 32 лет. 
Информацию о нем сообщили в 
пресс-службе ГУ МВД по Ростов-
ской области.

Мужчина ходил по проезжей 
части, размахивая предметом, 
напоминающим автомат, и что-то 
бормотал себе под нос. Прохожие 
вызвали полицию. Странноватого 
горожанина доставили в отдел. 
Оказалось, что при себе он носил 
макет автомата АК-47 и пневмати-
ческий пистолет. Мужчине грозит 
до 15 суток ареста.

Попытка не удалась
В Ростовской области за один 

день в три колонии пытались 
перебросить 25 мобильников, 
12 сим-карт и сверток с нарко-
тиками. Об этом рассказали в 
местном ГУФСИН.

В одной из колоний отличилась 
женщина, приехавшая на длитель-
ное свидание с заключенным. 

– В ходе личного досмотра граж-
данка добровольно сдала имеющи-
еся у нее запрещенные предметы, 
а именно сверток с порошкообраз-
ным веществом белого цвета (пред-
положительно, наркотического 
содержания) и сильнодействующие 
психотропные препараты, – уточ-
нили в пресс-службе ФСИН.

С ответственностью за братьев меньших
В Ростовской области в последний четверг года пройдет день льготной 
кастрации и стерилизации животных-компаньонов. Акцию проводят 
управление ветеринарии Ростовской области и подведомственные ему 

станции по борьбе с болезнями животных. Цену на услуги по ка-
страции и стерилизации собак и кошек в этот день снизят на треть.

– Проблема регулирования численности безнадзорных живот-
ных остро стоит во многих регионах страны и может быть ре-
шена только комплексно – при соблюдении законодательства, 
с участием органов власти, общественных организаций, нерав-
нодушных граждан, – говорит заместитель начальника управле-
ния ветеринарии Ростовской области Дмитрий Кутовой.

ОБЩЕСТВО
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На классику запрета нет
   ОТРАСЛЬ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Книжные магазины 
Ростова проводят  
ревизию на предмет 

наличия изданий, пропа-
гандирующих ЛГБТ.

За «пропаганду нетра-
диционных сексуальных 
отношений» сегодня грозит 
штраф до 400 тысяч рублей 
для граждан и до 5 млн для 
юрлиц. «Молот» выяснил, 
как проходит изъятие не-
благонадежной литературы 
и есть ли четкий список за-
прещенных книг и авторов.

Изъятие по списку 
и по усмотрению

Какую именно пропаган-
ду запрещает новый закон? 
По словам одного из авторов 
документа, главы Комитета 
Госдумы по информполити-
ке Александра Хинштейна, 
если нетрадиционные от-
ношения публично пред-
ставляют как нечто положи-
тельное или нормальное, то 
такая информация будет вне 
закона. При этом Александр 
Хинштейн считает, что 
классические произведения 
не попадают под запрет.

Роскомнадзор еще до при-
нятия закона обратился к 
представителям книжной 
отрасли с просьбой рас-
смотреть возможность ис-
ключить распространение 
литературы, пропагандиру-
ющей нетрадиционные сек-
суальные отношения и раз-
личные формы девиаций.

– В магазинах нашей сети 
полки не опустели. На се-
годняшний день изъято 
примерно 1–3% литературы, 

– рассказал «Молоту» сотрудник 
ростовского магазина федераль-
ной сети «Читай-город». – Списки 
нам присылают из центрального 
московского офиса, мы собираем 
книги и отправляем их на склад в 
Москву. И списки эти корректиру-
ются. Скажем, пришла разнарядка 
в числе прочих убрать такую-то 
детскую книгу, которая, по нашему 
мнению, совершенно безобидна. 
Но делать нечего – подчиняемся, 
отправляем. А через неделю полу-
чаем новый черный список с при-
ложением, в котором сказано вер-
нуть эту книгу на полку. В таком 
случае головной московский офис 
возвращает ее обратно в Ростов. 
Что касается авторов, признанных 
иноагентами, то их книги мы не 
изымаем из продажи, а ставим на 
обложки пометку «Иноагент».

Но далеко не во всех книжных 
магазинах донской столицы меха-
низм изъятия незаконной литера-
туры отлажен.

– Нам никакого списка не по-
ступало. Просто сказали убрать 
книги по своему усмотрению, – 
сетует продавец одного из книж-
ных магазинов в центре Ростова. 
– В течение первых трех дней с 
момента поступления такого рас-
поряжения сотрудники нашего 
магазина читали аннотации ко 
всем книгам, и если находили 

даже намек на нетрадиционные 
отношения, то убирали книгу с 
полки. Пришла читательница и 
вспомнила, что в романе швед-
ского писателя Фредрика Бакмана 
«Тревожные люди» идет речь о 
двух подругах-лесбиянках, кото-
рые ищут квартиру для совмест-
ного проживания. Мы убрали эту 
книгу с полок. С одной стороны, 
правильно, что литературу с опи-
санием нетрадиционных сексуаль-

ных отношений запретили, давно 
пора. С другой стороны, начиная 
с 2000-х годов такой литературы, 
особенно иностранной, издается 
очень много, и все книги мы не в 
состоянии прочитать, чтобы все 
отфильтровать.

«Золушка» – это сказка  
со своими правилами

Повод для волнений есть, ведь 
усмотреть проблемы ЛГБТ-сооб-
щества можно в чем угодно, если 
очень постараться. А штрафы не-
маленькие. Общественный резо-
нанс вызвала ситуация в Перми: 
одна из зрительниц усмотрела 
пропаганду нетрадиционных сек-
суальных отношений в спектакле 
«Золушка» на сцене местного 
ТЮЗа. Бдительную даму смутил 
генерал, который, по ее мнению, 
вышел на сцену в юбке. Театр дал 
достойный ответ: «Золушка» – это 
сказка. А спектакль – это всегда от-
дельная вселенная с собственными 
правилами. Но ни один сказочный 
генерал не способен оскорбить 
боевого офицера».

– Что касается возможных пе-
регибов или их отсутствия, здесь 
сложно сказать... Литература ведь 
вещь довольно субъективная, по-
этому многое будет зависеть от 
людей, которые будут эту лите-
ратуру изымать. Так что нужны 
конкретные формулировки, что 
можно, что нельзя, – полагает автор 
книги «Ростовская сага», писатель 
Дмитрий Кравченко.

Напомним, ответственность за 
пропаганду ЛГБТ раньше грозила 
только в том случае, если такая 
информация распространяется 
среди несовершеннолетних, но 
после вступления закона в силу – и 
среди взрослых. Согласно закону, 
за материалы с ЛГБТ-пропагандой 
Роскомнадзор сможет заблокиро-
вать тот или иной сайт.

Продажа товаров, в том числе за-
рубежных, будет запрещена, если 
они будут признаны пропагандиру-
ющими нетрадиционные ценности.

   ЯРМАРКА

Людмила ДЬЯЧЕНКО  
office@don.media

В Ростове-на-Дону устрои-
ли первую детскую книж-
ную «гаражку» – по сути, 
распродажу игрушек  
и книг. Ее придумали  
сотрудники отдела мар-
кетинга торгового центра 
«Мегамаг» и руководитель 
модельной студии Татьяна 
Лиманова.

К участию приглашались 
дети до 14 лет. Взрослые 
могли примкнуть только 
в качестве помощников. 
Предварительно надо было 

провести дома ревизию книжного 
и игрушечного имущества. Цену 
каждый ставил по своему усмот-
рению, на ценниках можно было 
увидеть и 250 рублей, и 1 рубль.

Я поинтересовалась у взрослых, 
что делать, чтобы дети читали 
книги, а не интернет. Коллектив-
ными усилиями составили свое-
образный чек-лист.

Татьяна Кушнарева сказала, что 
начинать надо с самых юных лет 
ребенка, читать ему перед сном, 
он привыкнет к такому ритуалу. 
Следующий шаг – научить его 
читать еще до школы. Кстати, 
многие юные участники ярмарки 
самостоятельно читали с четы-
рех лет.

– В доме обязательно должны 
быть книги, – считает Анастасия 

Прочитал – передай другому
Князева. – Надо отводить для их 
чтения специальное время и уби-
рать тогда телефоны и планшеты.

– Моя дочь читает много и быст-
ро, поэтому мы приобрели элек-
тронную книгу. Она пользуется 
этим устройством, но говорит, 
что печатные издания ей нравят-
ся больше, – поделилась Марина 
Брылева.

– Не нужно перекладывать от-
ветственность на школу. Любовь 
к чтению не появится на уроках 
литературы, если к книгам не 
приучили в семье, – предположи-
ла Елизавета Буданова. 

Альберт Карапетян сказал, что 
и у взрослых может пропадать ин-
терес к книгам. Для поддержания 
мотивации можно придумать себе 
игру: например, смотреть аннота-

цию к книге, а после прочтения 
сравнивать ее со своими впечат-
лениями, составлять собственную 
аннотацию. 

Кстати, на ярмарке Альберт 
представлял культурный проект 
«Неокупец» и продавал книги, 
завернутые в бумагу. Ее разреша-
лось снять только после покупки. 
Название и автор были скрыты, 
а надпись на упаковке была про-
странной, например: «Дворцовые 
интриги», таким образом, покупка 
превращалась в интригу. Разоре-
ние никому не грозило, потому 
что все стоило по 250 рублей.

Татьяна Лиманова добавила в 
общую копилку еще несколько 
интересных идей. Например, с 
книги хорошо начинать день, не 
обязательно читать вечерами.

Детская «гаражка» в «Мега-
маге» – дань моде осознанного 
потребления.

– Она объединила семьи, пото-
му что всем предстояло обсудить, 
какие предметы оставить, с каки-
ми расстаться. Дети поняли, что 
вещам можно дать вторую жизнь, 
продать их, обменять, подарить, 
отдать на благотворительность, 
– подчеркнула Лиманова.

Помимо детских проектов в арсе-
нале Татьяны есть книжный клуб 
для взрослых. Женщины выбирают 
общую книгу для чтения в бли-
жайший месяц, потом встречаются 
и обмениваются впечатлениями. 
Дети таких мам с гораздо боль-
шей вероятностью будут читать 
не только посты в соцсетях, но и 
художественную литературу.

  ОБЩЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

По состоянию на 1 ноября 
2022 года зона захороне-
ний кладбища «Ростовское» 
заполнена почти на 70%. 
По сравнению с мартом те-
кущего года это число уве-
личилось более чем на 7%.

Эти данные «Молоту» в 
ответ на официальный за-
прос предоставили в дирек-
ции муниципального клад-
бища «Ростовское», которое 
находится в Мясниковском 
районе. «В настоящее время 
территория, предназначен-
ная для захоронений, задей-
ствована на 69,54%», – уточ-
нили сотрудники дирекции. 

А вот правила захоронения 
остались прежними: Север-
ное кладбище является дей-
ствующим, особый порядок 
использования места погре-

  ИЗОБРЕТЕНИЕ

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ 
office@don.media

Ростовчанин изобрел джи-
битсы для наушников.

Павел Кравцов придумал 
и готовит к производству 
насадки для беспровод-
ных наушников, которые 
изменят вид миллионов 
одинаковых девайсов. Как 
поясняет автор идеи, его 
изобретение – попытка 
придать индивидуальность 
продукту масс-маркета.

– В 2021 году объем ми-
рового рынка беспровод-
ных нау шников достиг 
300 млн пар. При этом 
все  м ы пон и ма ем,  ч т о 
масс-маркет производит 
огромные тиражи, подра-
жая люксовым брендам и 
тем самым стирая понятие 
индивидуальности. Люди 
по всему миру носят оди-

бения администрацией города не 
определялся. На территории имеются 
участки для захоронений на аллее 
Героев. При наличии заявления от 
лица, взявшего на себя обязанность 
осуществить погребение умершего, в 
рамках предоставления муниципаль-
ной услуги по выдаче разрешения на 
погребение тела (останков) или праха 
рядом или в одну и ту же могилу с ра-
нее погребенным супругом, близким 
родственником, МКУ «СГК» рас-
сматривает возможность исполнения 
волеизъявления умершего о погре-
бении его тела (останков) или праха 
на указанном им месте погребения, 
рядом с ранее умершими. Услуга 
предоставляется при наличии сво-
бодного участка земли или могилы 
ранее умершего близкого родствен-
ника или ранее умершего супруга.

Братское кладбище открыто для 
захоронений в родственные моги-
лы, также здесь разрешены захо-
ронения урн с прахом на участках, 
предназначенных для захоронений 
и не занятых могилами. Услуга, а 
также участки земли для погребе-
ния предоставляются бесплатно.

Погост по ГОСТу Дизайн побеждает

кстати

В октябре этого года Российский книжный союз (РКС) высказал опа-
сения, что вне закона окажутся классические произведения, в том 
числе «Бесы» Достоевского, «Анна Каренина» Толстого и «Тихий 
Дон» Шолохова. В РКС тогда заявили, что издатели «не в силах само-
стоятельно оценить и исключить книги, которые потенциально нару-
шают» положения будущего закона, и попросили дать ориентиры.
– Речь идет о запрете именно пропаганды, то есть распростране-
ния информации, направленной на формирование нетрадиционных 
сексуальных установок, привлекательности нетрадиционных сексу-
альных отношений, искаженного представления о социальной рав-
ноценности традиционных и нетрадиционных сексуальных отноше-
ний. Иными словами, например, «Лолита» пропагандой точно  
являться не может, – объяснил Александр Хинштейн.
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   Литература – вещь субъективная, и многое будет зависеть от людей, 
которые составляют списки книг с пропагандой ЛГБТ

факт

Пресс-секретарь Донской мит-
рополии Игорь Петровский 
прокомментировал «АиФ- 
Ростов» закон о запрете  
пропаганды ЛГБТ в России.
– Все мы знаем поговорку: 
критикуя – предлагай. Так вот, 
запрещая – создавай. Нам 
нужно создавать свои соб-
ственные мультимедийные  
образцы, в которых прописы-
вался бы наш культурный код, 
продвигалась наша традици-
онная педагогика. А любовь 
привить нельзя. Можно только 
влюбить и в ответ влюбиться. 
Вот это и есть основная зада-
ча нашего медийного, педаго-
гического, профессионально-
го и религиозного сообщества 
– влюбить наших детей в нашу 
страну, в свою семью, в свою 
культуру, – заключил Игорь 
Петровский.

Фото из архива Павла Кравцова

наковые технологичные аксессу-
ары, и увидеть что-то уникальное 
все сложнее, – рассказал «Мо-
лоту» автор проекта.

Е г о  п р о д у к т  Yo c u s 
(«Ёкус») представляет 
собой силиконовую на-
садку, которая меняет 
внешний вид наушни-
ков. У вас в ушах мо-
гут быть, например, 
любимые экранные 
Йода, Уэнсдей Аддамс 
или Добби.

На то чтобы заме-
нить обе насадки с одно-
го персонажа на другой, 
понадобится не более 10 
секунд. Стартапер поясняет, 
что сейчас проект находится в 
стадии активной разработки и 
первые насадки увидят свет уже 
во втором квартале 2023 года. 
Они будут продаваться темати-
ческими наборами по несколько 
персонажей. Павел полагает, что 
ёкусы могут создать целую куль-
туру, как это случилось с джибит-
сами для Crocs – пользователи 

наушников смогут собирать кол-
лекции своих любимых экранных 
героев и обмениваться ими.

   В 2021 году объем мирового 
рынка беспроводных наушни-
ков достиг 300 млн пар
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новости медицины

с Викторией
Головко

Торопился  
появиться на свет

Бригада № 201 подстанции 
скорой помощи № 2 ГБСМП 
Ростова-на-Дону благополучно 
приняла роды в автомобиле 
скорой.

Отличились врач Александ-
ра Степанова, медсестра Юлия 
Желязкова и водитель Андрей 
Шарлай. Как сообщили в ГБСМП, 
вызов поступил к 40-летней рос-
товчанке. Женщина вызвала ско-
рую не сразу после того, как у 
нее начались схватки. Кроме 
того, малыш спешил появиться 
на свет, поэтому принимать роды 
пришлось прямо в карете скорой 
помощи.

В результате ростовчанка стала 
мамой здорового доношенного 
мальчика. Потом бригада доста-
вила женщину с новорожденным 
в один из ростовских роддомов.

О чём расскажет 
генетика

Оборудование, предназначен-
ное для молекулярно-генетиче-
ских исследований, – секвенатор 
нового поколения, появилось 
в лаборатории молекулярной 
онкологии Национального ме-
дицинского исследовательско-
го центра (НМИЦ) онкологии 
Ростова.

Приобрели NGS-секвенатор по 
нацпроекту «Наука и университе-
ты». С помощью этого оборудова-
ния можно производить одновре-
менное секвенирование (прочиты-
вание) до 25 млн фрагментов ДНК. 
Как уточнили в НМИЦ онкологии, 
аппарат стал уже вторым, исполь-
зуемым в этом медучреждении. В 
частности, еще в 2019 году специа-
листы центра первыми в России 
провели масштабное молекуляр-
но-генетическое исследование 
нейроэндокринных опухолей 
поджелудочной железы методом 
таргетного секвенирования.

– Применение еще одного секве-
натора нового поколения расши-
рит возможности поиска моле-
кулярных маркеров для подбора 
лечения рака даже в сложных 
случаях. Наши специалисты смо-
гут проводить тестирование паци-
ентов для установления диагноза 
наследственных раковых син-
дромов, – пояснил гендиректор 
центра Олег Кит.

Новая жизнь 
с новым сердцем

В уходящем году в Ростовской 
областной клинической больни-
це (РОКБ) неизлечимо больным 
людям провели пять операций 
по пересадке сердца, 16 – печени, 
34 – почки, в том числе одну из 
них пересадили в комплексе с 
поджелудочной железой.

Вдобавок еще 20 пациентам 
пересадили донорскую роговицу 
глаза.

– В 2022 году мы решились на 
сложнейшую трансплантацию 
комплекса поджелудочной железы 
и почки, что является редкостью 
даже в масштабах страны, – по-
делился главный трансплантолог 
Ростовской области, главврач 
РОКБ Вячеслав Коробка. – Ежегод-
но в России проводится всего 10–15 
таких процедур, почти исключи-
тельно в Москве, а у нас в РОКБ 
эта операция стала уже третьей 
за четыре года. Все снова прошло 
успешно, в том числе благодаря 
собственной запатентованной тех-
нологии, серьезно снижающей риск 
послеоперационных осложнений, а 
также обширному опыту хирургии 
поджелудочной железы.

Как сообщили в РОКБ, в регио-
нальном бюджете на будущий год 
заложили деньги на проведение 55 
трансплантаций печени, сердца и 
почек, а также 20 пересадок рого-
вицы глаза.

Дом для доктора
Программу по предоставле-

нию служебного жилья медра-
ботникам продолжают претво-
рять в жизнь в Гуково.

В частности, на прошлой неде-
ле ключи от квартиры получил 
травматолог-ортопед Шамиль 
Ибакилов. Как уточняется на 
сайте регионального минздрава, 
доктор пришел работать в систе-
му здравоохранения этого города 
осенью прошлого года.

Идеальное путешествие
Фильм «Ростовская область. Пересекая любые границы» занял первое место 
на международном туристском фестивале «Диво Евразии – 2022».
– Спланировать идеальное путешествие для всей семьи – непростая задача, 
однако Ростовской области есть что предложить даже самым взыскательным 
гостям, – прокомментировал победу министр экономического развития  
Ростовской области Максим Папушенко. – Побывать на виноградниках,  
понаблюдать за жизнью диких мустангов или погулять по европейскому  
кварталу в Таганроге – все это возможно у нас на Дону, стоит лишь пересечь 
границы, в том числе собственных стереотипов.
Напомним, «Диво Евразии» проводят с 2017 года для поддержки инициатив, 
способствующих повышению туристического имиджа и инвестиционной  
привлекательности объектов туристской индустрии.
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Увидеть елку-кокошник, 
подивиться авангардной  
и архитектурной елкам, 
полюбоваться елочкой  
экологической можно  
на открывшейся в Донской 
государственной публичной 
библиотеке выставке-кон-
курсе «Арт-елка – 2023».

По словам сотрудницы 
отдела искусств Ирины 
Липец, выставка, прово-
димая библиотекой с 2006 
года, была предназначе-
на поначалу для студен-
тов-дизайнеров. Сегодня 
она превратилась в но -
вогоднюю традицию, в 
которой может принять 
участие любой желающий. 
Ее организаторы – ДГПБ, 
Ростовское региональное 
отделение общероссийской 
общественной организа-

ции «Союз дизайнеров России», 
Южно-Российское региональное 
отделение международной об-
щественной ассоциации «Союз 
дизайнеров».

В этом году заявки впервые 
принимались через форму в ин-
тернете: дети прислали 190 заявок, 
взрослые – 158. Всего же экспо-
натов на выставке, среди которых 
новогодние маски, сувениры, 
открытки, новогодние игрушки, 
– более 200. Возраст мастеров – 
от пяти-шести лет (елка из палок 
сделана юным мастером вместе с 
мамой) до 73 лет. Представлены 
на выставке и коллекционные но-
вогодние игрушки, а также Деды 
Морозы годов этак 1950–1960-х, 
которых в те времена привычно 
было видеть под елками.

География работ – Ростов-на-
Дону, Азовский и Пролетарский 
районы области, ДНР.

В этом году участники выстав-
ки-конкурса уделили большое 
внимание символу года – Кро-
лику. Но тематика экспонатов 
этим не ограничилась: как всег-
да, присутствуют авангардные 

Ёлку-платье примерить не хотите ли?

елки из разных ма-
териалов (созданы 
воспитанниками 
с п е ц и а л ь н о г о 
учебно-научно-
го центра ЮФУ). 
Отличились на 
этот раз и участ-
ники ростовской 
арт-студии «Гор-
н и ца »  ( ру ков о -
дитель Ангелина 
Л и твиненко) с  и х 
кропотливой работой 
по воплощению фанта-
зий в объекты.

Налицо возрождение куль-
туры ватной игрушки, что мож-
но объяснить ностальгией по 
советским временам. Очень ин-
тересна экоелочка, созданная из 
отшлифованных морем обломков 
дерева и камня. На подвешенном 
земном шаре представлены елки 

всех континентов – из Южной 
Америки (из зерен кофе), Антар-
ктиды (из искусственного льда), 
Азии (в виде пальмы с банана-
ми). Щелкунчиков на выставке 

тоже хватает, но есть и мотивы 
нашего времени – елочные шары 
с портретами персонажей «Игры 

престолов».
Ном и нац и и,  в  которы х 

пройдут творческие состя-
зания взрослых участни-
ков, – «Елка как арт-объ-
ект», «Новогодняя и рож-
дественская открытка», 
« Е лоч на я  и г ру ш ка », 
«Карнавальная маска». 
Де т с к а я  н о м и н а ц и я 
одна: «Арт-елочка», в 
которой будут соревно-
ваться все творения, со-

зданные детскими руками.
Проголосовать за понра-

вившийся экспонат смогут 
не только члены жюри, но и 

зрители. Автор работы, набрав-
шей наибольшее количество го-
лосов, получит приз зрительских 
симпатий. Имена всех участни-
ков пока скрыты под номерами 
для объективности голосования.

17 января состоится закрытие 
выставки-конкурса «Арт-елка 
– 2023» и награждение победи-
телей.
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Традиционная областная 
выставка детских рисунков 
«Новогодняя экспедиция» 
открылась в детской кар-
тинной галерее Ростовско-
го областного музея изо-
бразительных искусств.

Невозможно удержаться 
от восклицания, войдя в 
зал, заполненный такими 
яркими рисунками, что 
дух захватывает. Каких 
только зайцев и кроликов 
здесь нет: у шестилетней 
Софьи Ищенко к ролик 
просто счастлив утопать в 
елочных гирляндах; зайцы 
десятилетней Елизаветы 
Гординой, занимаясь дай-
вингом, празднуют Новый 
год под водой; к ролик 
девятилетней Ангелины 
Шевченко уже успел по-
пробовать торт с надписью 
Mer ry Сhr istmas. Абсо -
лютно снежный кролик 
– у пятилетней Полины 
Погодиной, а у девятилет-
него Павла Воробинского 
ушастый смотрит на часы 
в ожидании полуночи. А 
вот и симпатичный ново-
годний кролик, пожалуй, 
самой юной участницы 
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В 2023-м, объявленном на 
Дону Годом Платова, запла-
нированы 86 мероприятий. 
И все они должны пройти на 
высоком уровне, ресурсы для 
этого есть. Об этом заявил на 
заседании оргкомитета зам-
губернатора Михаил Корнеев.

71 событие из них не нужда-
ется в дополнительном финан-
сировании. Объем средств для 
оставшихся 15 уже оговорен 
с представителями разных 
ведомств.

Одним из главных событий 
станет конный переход дон-
ских казаков, посвященный 
круглой дате. Стартует он на 
Ставрополье, у хутора Богомо-
лова, на месте первой баталии 
будущей легенды донского 
казачества, и продлится 18 су-
ток. В нем примут участие 40 
человек, которые за это время 
пройдут на лошадях 502 км до 
станицы Старочеркасской.

Подключится к праздничным 
мероприятиям и наука. В ноя-
бре в Новочеркасске, который 
в 2023-м отметит свою 220-ю 
годовщину, пройдет всероссий-
ская научно-практическая кон-
ференция «М.И. Платов и дон-
ские казаки в освободительном 

выставки четырехлетней Каро-
лины Горенко.

По словам замдиректора РОМИИ 
по выставочной деятельности На-
тальи Дробышевой, традиционная 
зимняя экспозиция проводится 
именно в виде выставки, а не 
конкурса, но с предварительным 
отбором. В трех залах выставле-
ны 174 работы, а претендовали на 
участие более 500, присланных из 
разных городов и районов области. 
Эта выставка посвящена истории 
и традициям празднования Ново-
го года в разных 

походе русской армии в 1813–1814 
годах». В это же время и там же 
состоится патриотический форум 
казачьей молодежи. В августе 2023 
года Старочеркасский музей-запо-
ведник проведет межмузейную на-
учно-практическую конференцию 
«Недаром помнит вся Россия...» 
Академия психологии и педагоги-
ки ЮФУ в 2023-м запланировала 
к проведению исследовательский 
проект «Социальный и психологи-
ческий портрет казачества».

Праздник Покрова Пресвятой 
Богородицы в столице донского 
казачества будет отмечен губер-
наторским смотром кадетских 
корпусов Ростовской области и 
парадом расчетов казаков округов 
«Всевеликого войска Донского». 
В октябре же в ЮРГПУ (НПИ) со-
стоится Платовский кадетский бал. 
В Московской области пройдет 
реконструкция «Казаки атамана 
Платова на Бородинском поле».

В ежегодном конкурсе «Юный 
журналист Дона» одна из номина-
ций будет посвящена проведению 
в 2023-м Года атамана Платова.

Комитет по молодежной поли-
тике Ростовской области в августе 
обещает устроить молодежную ин-
теллектуальную игру «PRO-квиз», 
посвященную 270-летию со дня 
рождения легендарного атамана.

19 августа, в день рождения ата-
мана, в Новочеркасске пройдут 
божественная литургия, ярмарка 
ремесел и фольклорный фестиваль 
казачьей песни.

Путешествие с кроликом 
в Новый год

В честь  
«вихорь-атамана»

странах мира. Ребята изобразили 
даже японские «грабли счастья», 
которые существуют для того, что-
бы загребать побольше подарков.

Шахтинка Екатерина Клима-
нова, преподающая в мастерской 
«Курица лапой», призналась, что 
ученики студии впервые участвуют 
в этой выставке: были посланы три 
работы, и все они оказались в экс-
позиции. Автор одной из них – за-
мечательной скульптурной группы 
«Новогодние гуляния на Дону» – 
12-летний Ярослав Груцынов также 
приехал в Ростов. Он лепит с мла-

дых лет и пришел в студию 
серьезно попробовать 

себя в скульптуре.
Дипломы участ-
ников выставки и 

сладкие подарки 
получили все 
ребята, чьи ра-
боты попали 
в экспозицию 
«Новогодняя 
экспедиция».

Век прожить – не поле перейти
   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ
office@don.media

Ветеран Великой Отечест-
венной войны, житель 
Красносулинского района 
Василий Панфилов 22 де-
кабря отметил 100-летний 
юбилей.

Василий Степанович – 
уроженец станицы Влади-
мировской. После оконча-
ния семи классов и живот-
новодческой школы успел 
поработать на тракторе в 
одном из местных колхозов. 
Но началась война, и в 1942 
году Василий был зачислен 
в Краснодарское артилле-
рийское училище, которое 
затем было эвакуировано 
на Кавказ.

Летом 1943 года Панфи-
лов отбыл на Ленинград-
ский фронт, где его назна-
чили командиром миномет-
ного взвода. После прорыва 

блокады часть, в которой служил 
молодой лейтенант, двинулась на 
Выборг. За успешные бои при на-
ступлении на этот город Василия 
наградили орденом Красной Звез-
ды. В августе 1944 года Панфилов 
был удостоен ордена Отечествен-
ной войны 2-й степени.

Потом были Прибалтика, Вос-
точная Пруссия, Польша. Свой 
боевой путь Василий завершил 
в Праге. В 1946 году он демо-
билизовался в звании старшего 
лейтенанта.

На гражданке ему предложи-
ли должность зоотехника, но к 
работе в АПК Василий так и не 
приступил. В одной из школ тре-
бовался учитель военного дела 
и физкультуры, а Панфилов был 
крепким парнем, спортсменом, 
боевым офицером, и он решил по-
пробовать свои силы в педагогике.

Параллельно с преподаванием 
он окончил Шахтинское педа-
гогическое училище, получив 
специальность «учитель началь-
ных классов», а позже – филоло-
гический факультет Шахтинского 
пединститута. Василий стал вести 

уроки русского языка и литера-
туры в родной станице Вла-
димировской. Кто-то из 
его выпускников живет 
в Москве, кто-то – в 
Санкт-Петербурге, а 
кто-то и на родине. 
У главы админи-
страции Красно-
сулинского райо-
на Николая Аль-
шенко Василий 
С т е п а н о в и ч 
был классным 
руководителем. 
Николай Алек-
сандрович не за-
бывает учителя, 
бывает, заезжает к 
нему в гости.

Ветеран продолжал 
преподавать, и уже выйдя 
на пенсию. Но даже прекра-
тив учительствовать, Панфилов 
не захотел сидеть дома. Еще в юно-
сти Василий Степанович научился 
играть на баяне, и он стал музра-
ботником в местном детском саду. 
И задержался на новом рабочем 
месте на 11 лет.

Со своей женой Любовью Ни-
колаевной Василий Степанович 
познакомился сразу после войны. 
В 1946-м они поженились, а в 
прошлом году отметили 75-летие 

совместной жизни – коронную 
свадьбу. В России семей, имею-

щих такой огромный стаж 
совместной жизни, считаные 
единицы.

Василий Степанович и 
Любовь Николаевна выра-
стили двоих детей, у них 
пятеро внуков и трое пра-
внуков. Правнуки взрослые, 
один уехал в Италию на по-
стоянное место жительства.

– Папа с мамой практиче-
ски не ссорятся, живут друж-

но, – рассказывает дочь Елена. 
– Отец не оставляет игру на 

баяне, возраст не мешает ему петь 
любимые песни. Родители смотрят 
на мир с оптимизмом и с радостью 
принимают гостей.

Филолог и в 100 лет остается 
филологом, поэтому Василий 
Степанович до сих пор любит чи-
тать. Конечно, не все подряд, как 
в юности, но с книгой дружит и 
по сей день.

   Сотрудник отдела искусств 
ДГПБ Ирина Липец  
с арт-объектами –  
елкой-сумкой  
и елкой-кокошником

   Василий Степанович и Любовь 
Николаевна с радостью принимают 

гостей

   На выставке 
«Новогод-
няя экс-
педиция» 
в РОМИИ 
самыми 
активными 
зрителями 
были сами 
участники 
проекта
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   Президент РФС Александр Дюков заявил, что вопрос  
о переходе в Азию решится во вторник, 27 декабря

От подвала  
до вершины

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ИТОГИ

Вспоминаем главные события 
футбольного клуба «Ростов» 
в 2022 году.

Борьба за выживание
В этот год «желто-синие» захо-

дили с тревогой. «Ростов» распо-
лагался в зоне стыковых матчей, 
а игра была далека от идеала. В 
феврале и марте добавилась еще 
одна проблема: команду покину-
ли почти все легионеры. Остался 
лишь форвард Али Соу, но его было 
тяжело назвать игроком основного 
состава. Спасать команду вернулся 
Валерий Карпин, которому разре-
шили совмещать работу в клубе и 
сборной России.

Уехавших иностранцев заменили 
игроки молодежки. Болельщики 
«Ростова» стали чаще видеть в 
основном составе Кирилла Ще-
тинина, Андрея Ланговича, Вик-
тора Мелехина. Если честно, то в 
молодой состав в марте верилось 
с трудом. Игр оставалось мало, а 
очки нужно было набирать здесь и 
сейчас. Но молодежь не дрогнула, и 
«Ростов» даже выдал серию побед.

В итоге «желто-синие» не только 
избежали нервной борьбы за вы-
живание, но и умудрились занять 
девятое место, обогнав, например, 
московский «Спартак». В 30 матчах 
«Ростов» набрал 38 очков.

– То, что я согласился вернуться, 
возможно, было больше похоже 
на авантюру, чем на холодный 
расчет. Риск был большой. Но я 
не рассматривал этот вопрос с 
точки зрения карьеры. «Армавир» 
вылетал при мне в ПФЛ – и что? 
У меня было желание вернуться 
к повседневной работе после трех 
месяцев простоя. Я хотел отдать 
долг «Ростову», руководство ко-
торого сначала согласилось, чтобы 
я совмещал должности, а потом 
отпустило меня в сборную. У нас 
была договоренность: если будет 
возможность вернуться в «Ростов», 
то когда будет нужно, я это сделаю, 
– рассказал в мае Карпин.

Ростовское чудо
Перед новым сезоном клуб не 

только не потерял лидеров, но 
даже и укрепился. У «Краснодара» 
купили полузащитника Даниила 
Уткина, там же был взят в аренду 
левый защитник Евгений Чернов, у 
«Динамо» был выкуплен нападаю-
щий Николай Комличенко.

Прогресса под руководством 
Карпина добились и игроки коман-
ды. Данил Глебов стал настоящим 
лидером, который смог бы усилить 

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
в Кургане в гостях обыграл 
«Зауралье».

Хозяева льда нача ли 
встречу бодро – «Заура-
лье» открыло счет на 10-й 
минуте. «Ростов» в первом 
периоде на это никак не 
ответил. Стартовая треть 
матча завершилась в поль-
зу курганской команды 
– 1:0.

«Кондоры» исправили 
ситуацию в начале второго 
периода. На 24-й минуте 
Егор Корбит точным брос-
ком сравнял счет. Через 
пять минут команды об-
менялись заброшенными 
шайбами, по очереди реа-
лизовав большинство. А за 
20 секунд до конца второго 
периода «Зауралье» вновь 
вышло вперед – 3:2.

В заключительной 20-ми-
нутке «Ростов» вернулся в 
игру. Главным героем в со-
ставе «кондоров» стал Ар-
тем Пеньковский. На 49-й 
минуте он в меньшинстве 
забил гол и восстановил 
равновесие в счете. Дело 
шло к овертайму, но за 44 
секунды до финальной си-

   ФУТБОЛ

Представители Российско-
го футбольного союза  
обсуждают переход  
из Европы в Азию.

Российский футбол с 
марта отстранен от меж-
дународных соревнований. 
Представители РФС давно 
говорили о возможном пе-
реходе в Азию, но в конце 
года дискуссия возобно-
вилась.

– На данный момент воз-
вращение нас на большие 
соревнования под вопросом. 
Света в конце туннеля мы 
не видим. Если говорить 
о каких-то реалистичных 
перспективах, есть возмож-
ность смены конфедерации 
и переход в Азиатскую фут-
больную конфедерацию. 
Там готовы нас принять. 
Никто сейчас не готов дать 
письменную гарантию, но 
они готовы рассмотреть 
наше письменное обраще-
ние, вероятность принятия 

Спасение «кондоров»

РФС на перепутье

любую команду РПЛ, правый 
защитник Александр Сильянов 
превратился в одного из лучших 
молодых футболистов чемпиона-
та. Можно смело сказать, что все 
игроки «Ростова» стали лучше. 
При этом в коллективе нет ни од-
ного легионера.

Многие прочили «Ростову» борь-
бу за середину турнирной таблицы, 
но подопечные Валерия Карпина 
удивили многих, выдав лучший 
старт в своей истории. В начале 
чемпионата ужас на соперников 
наводила связка Уткин – Комли-
ченко, которая организовала много 
победных голов.

Сложностей команде добавляют 
проблемы с логистикой. Весь 2022 
год «Ростов» ездит на поездах и 
автобусах. Если раньше на выезд 
команда могла добираться три-че-
тыре часа, то теперь даже в Москву 
она добирается 18 часов. Несмотря 
на это, «желто-синие» не выглядят 
в гостевых матчах уставшими.

На зимнюю паузу «Ростов» 
уходит на третьем месте в чем-
пионате России. Вышел клуб и в 
следующий раунд Кубка России, 
где сыграет с екатеринбургским 
«Уралом».

2022 год для «Ростова» мож-
но назвать успешным. Команда 
справилась с вызовами и вышла 

Из Ирана на курорт
Бывший главный тренер «Рос-

това» Курбан Бердыев возглавил 
«Сочи».

Пресс-служба команды сооб-
щает, что к своим обязанностям 
Бердыев приступит с нового года. 
Контракт с 70-летним специалис-
том подписан на два с половиной 
года.

В сезоне 2015/2016 Бердыев при-
вел «Ростов» ко второму месту в 
чемпионате России. В еврокуб-
ках под его руководством «жел-
то-синие» обыграли «Баварию», 
«Андерлехт», «Аякс» и сыграли 
вничью с «Манчестер Юнайтед».

В последнее время он совмещал 
должность главного тренера и тех-
нического директора иранского 
«Трактора».

Наконец-то  
победа

Мини-футбольный клуб «Рос-
тов» прервал серию из пораже-
ний, обыграв в Городце «Фут-
бол-хоккей» (Нижний Новго-
род).

«Ростов» вышел вперед уже на 
первой минуте – счет открыл Вя-
чеслав Белянский. В конце тайма 
команды обменялись голами. На 
перерыв ростовчане ушли, имея 
минимальное преимущество – 2:1.

Вторая половина встречи оста-
лась за ростовчанами. Гости нанес-
ли четыре точных удара, хозяева 
паркета ответили на это одним го-
лом. «Ростов» одержал уверенную 
победу со счетом 6:2.

В 14 матчах «Ростов» набрал 
13 очков и занял шестое место в 
турнирной таблице конференции 
«Запад».

Новоселье
«Ростов-Дон-2» провел тесто-

вые матчи на площадке, которая 
находится на территории Ростов-
ского областного училища олим-
пийского резерва.

24 декабря в матче молодежного 
первенства ростовчанки прини-
мали «Ставрополье-СУОР». Эта 
игра стала первой на новой пло-
щадке, на которую ростовские 
гандболистки переедут после 
закрытия Дворца спорта на ре-
конструкцию.

За игрой второй команды с три-
бун наблюдала капитан «Ростов-
Дона» Юлия Манагарова. Под ее 
взором юные донские красавицы 
одержали уверенную победу – 
37:30. На следующий день коман-
ды встретились вновь. Во втором 
поединке «Ростов-Дон-2» просто 
разгромил соперниц – 35:16.

– Все, кто сюда входит, отмеча-
ют, что зал шикарный! Созданы 
все условия для проведения игр, 
– отметил после встречи главный 
тренер «Ростов-Дона-2» и тре-
нер первой команды Александр 
Бурмистров. – Постелили новый 
качественный терафлекс. Он мяг-
кий, к нему еще нужно привы-
кнуть. Так как мы тренируемся на 
паркете, деревянном покрытии, а 
это немного другое, то терафлекс 
для наших молодых гандболисток 
немного в новинку. Но я уверен, 
что все будет хорошо, нужно 
только чуть больше времени. 
Этот зал оснащен максимально: 
экраны, борды, куб. Большое 
количество мест для болельщи-
ков. Я объездил много городов в 
России и считаю, что это одна из 
лучших площадок в стране.

Основная команда дебютирует 
на новой площадке уже в 2023 
году. 9 января «Ростов-Дон» 
сыграет против «Астраханочки». 
Стартовый свисток прозвучит в 
19:00.

более чем высокая, – заявил 
президент РФС Александр 
Дюков.

По его словам, возможная 
смена федерации изменит 
развитие футбола в России 
на ближайшие 10 лет.

– Мы продолжим обсуж-
дение этого вопроса 27 де-
кабря и примем оконча-
тельное решение. У нас 
есть окно возможностей 
для возвращения нашего 
футбола на официальные 
турниры, переход в АФК 
дает такую возможность, – 
заявил Дюков.

Мнения экспертов в этом 
вопросе разделились. Кто-
то считает, что нужно пере-
ходить в Азию, чтобы могла 
играть сборная России. Их 
противники считают, что 
выход из Европейской фут-
больной федерации ничего 
хорошего не принесет, так 
как матчи против команд 
из Азии не смогут заинте-
ресовать болельщиков и не 
очень выгодны с финансо-
вой точки зрения.

   «Ростов» в этом сезоне одержал девять побед

рены Пеньковский принес 
«кондорам» победу – 4:3.

– Если в двух словах, то 
первый период мы, конеч-
но, провалили. Наверное, 
сказывается разница во 
времени – игры ранние, 
поэтому на раскатку не ез-
дили, – подвел итог матча 
главный тренер «Ростова» 
Григорий Пантелеев. – Не-
сколько долговато входили 
в игру, но к концу первого 
периода уже стали поти-
хоньку ее выравнивать. Во 
втором и третьем периодах 
была совершенно равная 
борьба. Нас подкосили уда-
ления, хотя мы в последнее 
время не так много удаля-
емся, но сегодня их было 
очень много. Соответствен-
но, соперник забил, повел в 
счете. Но ребята молодцы, 
бились до конца. И сегодня 
у нас сработало большин-
ство – не можем, конечно, 
похвастаться хорошей его 
реализацией, но сегодня 
получилось. За счет этого и 
победили. Где-то выстояли 
в меньшинстве и забили в 
большинстве, вот и все.

«Ростов» в 35 матчах на-
брал 37 очков и располага-
ется на 17-й строчке в тур-
нирной таблице.

победителем из самых сложных си-
туаций. Если в январе болельщики 
думали о сохранении прописки в 
Премьер-лиге, то в декабре многие 
уже рассуждают о чемпионстве и 
медалях. Планка ожиданий уста-
новлена высоко. В 2023 году клубу 
предстоит сложная задача – удер-
жаться на покоренной высоте и не 
сдать позиции.

   «Желто-синие» в сезоне 2022/2023 забили уже 32 гола

   Кирилл Щетинин в 2022 году стал игроком основного состава
БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
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Итоги, как я уже говорил, такие: эти результаты неожиданны даже 
для меня, так высоко мы забрались. Слава Богу, что так происходит. 
Будем пытаться бороться и оказаться как можно выше. Это та же  
задача, что стояла и до этого: набрать как можно больше очков.  
В первой части сезона команда эту задачу выполнила. Дальше нужно 
продолжать в том же духе, а если сможем лучше – только хорошо.
Валерий Карпин, главный тренер ФК «Ростов»

Место Команда Матчи Очки

1 Зенит 17 42
2 Спартак 17 36
3 Ростов 17 35
4 Динамо 17 29
5 ЦСКА 17 29
6 Ахмат 17 26
7 Оренбург 17 25
8 Краснодар 17 25
9 Сочи 17 25

10 Урал 17 21
11 Крылья Советов 17 20
12 Пари НН 17 19
13 Факел 17 13
14 Локомотив 17 13
15 Химки 17 12
16 Торпедо 17 6

Турнирная таблица

Ф
от

о 
ав

то
ра




